



**EMBAJADA DE LA REPUBLICA ARGENTINA EN UCRANIA
SECCION ECONOMICA Y COMERCIAL**

UCRANIA - GUÍA DE NEGOCIOS - 2019

Elaborada en diciembre de 2019

1. DATOS GENERALES

1.1. Geografía y Aspectos Generales

Ucrania está ubicada en el este de Europa. Ocupa el territorio sudoccidental de la planicie de Europa del Este, parte de los Montes Cárpatos y las montañas de Crimea. Su territorio tiene una extensión de 893 kilómetros de Norte a Sur y de 1316 kilómetros de Este a Oeste. Posee puertos en el Mar Negro y en el Mar de Azov.

Ucrania posee una superficie de 603.700 km², lo que la ubica en segundo lugar, luego de Rusia, en el continente europeo, superando a Francia, España, Suecia, Alemania y Polonia en extensión territorial. Limita con Rusia al este, con Belarús al norte, con Polonia, Eslovaquia, Hungría, Moldavia y Rumania al oeste, y con el Mar Negro al sur. Las fronteras terrestres y marítimas de Ucrania tienen una extensión de 7.950 km.

En relación con su relieve, la mayor parte del territorio ucraniano consiste en una planicie. Esta ocupa el 95% de la superficie del país, mientras que las montañas de los Cárpatos y de Crimea ocupan el 5% restante. El clima de Ucrania es el propio de las latitudes moderadas.

Población y Centros Urbanos

Según los datos aportados por el Comité de Estadísticas de Ucrania, al 1 de enero de 2019, la población existente de Ucrania, excluyendo el territorio temporalmente ocupado de la República Autónoma de Crimea y la ciudad de Sebastopol, ascendía a 42.153.200 personas, de las cuales 29.256.700 personas (69,4%) vivían en asentamientos urbanos, y 12.896.500 personas (30,5%) en zonas rurales.

Las cifras colocan a Ucrania como el quinto país más poblado de Europa. En 2019, la población de Ucrania disminuyó en 233.200 personas. La densidad de la población al 01.01.2019 fue de 75,15 personas/km².

La composición de la población de Ucrania se caracteriza por un desequilibrio de género, o sea por la mayor cantidad de mujeres que de hombres. El número de hombres al 1 de enero de 2019 ascendía a 19.455.300, y el de mujeres a 22.528.300.

En Ucrania se ha conformado una estructura poblacional caracterizada por una alta proporción de personas mayores y una baja proporción de menores de edad. Al 1 de enero de 2019, el número de personas de 0 a 15 años era de 6.862.800 (16,2% de la población total), mientras que el de 60 años y más era de 9.827.100 (23,3%).

La esperanza de vida promedio de la población ucraniana en 2019 fue de 71,7 años: 66,7 años para los hombres, y 76,7 años para las mujeres.

Factores como la emigración y la baja tasa de natalidad imponen un desafío a Ucrania desde el punto de vista demográfico. El envejecimiento de la población, característico de muchos países de Europa del Este, es en Ucrania especialmente pronunciado.

Alrededor del 77,8% de la población se identifica étnicamente como ucraniana, y el 17,3% como rusa. Otros grupos, incluyendo a rumanos, moldavos, bielorrusos, tártaros de Crimea, búlgaros, húngaros, polacos, judíos y griegos, representan el 5% de la población.

Fuera de Ucrania (en países tales como Rusia, Estados Unidos, Canadá, Kazajstán, Moldavia, Rumania, Polonia, Brasil, Argentina y Australia), viven entre 11 y 15 millones de personas que se

identifican étnicamente como ucranianos. La comunidad ucraniana en Argentina es muy numerosa, contando con alrededor de 500.000 habitantes que tienen ese origen.

La lengua oficial es el ucraniano, aunque la mayoría de la población es bilingüe y habla tanto el ucraniano como el ruso, especialmente en las regiones del este del país. En las regiones del oeste predomina el uso del idioma ucraniano.

La capital de Ucrania es la ciudad de Kiev, con una población oficial aproximada de 3 millones de habitantes. Algunas ciudades de importancia son Járkiv (1,45 millones de habitantes), Odesa (1,1 millones de habitantes), Dnipro (1 millón de habitantes), Zaporizhya (0,7 millones habitantes) y Lviv (0,7 millones habitantes).

Infraestructura, transporte y comunicaciones

Ucrania cuenta con 22.600 kilómetros de vías ferroviarias, 169.000 km. de carreteras, 3.000 km. de vías fluviales aptas para la navegación, 19 puertos marítimos, 10 puertos fluviales, 36 aeropuertos y aproximadamente 47.000 kilómetros de oleoductos y gasoductos. El territorio de Ucrania está atravesado por los corredores pan-europeos de tránsito Nros. 3, 5, y 9, así como también por el corredor Europa-Cáucaso-Asia (TRACECA). Ucrania cuenta con 37.100 km de gasoductos, 72 estaciones compresoras y 13 depósitos subterráneos. Estos últimos se utilizan para el transporte de gas de origen ruso a países de Europa Occidental y Central.

Transporte

Los principales medios de transporte en Ucrania son el ferrocarril, el automóvil y el avión. El sistema de ferrocarriles desarrolla un papel considerable, a pesar de ser generalmente lento y anticuado. Sólo están vinculadas con la capital mediante modernos servicios de trenes de alta velocidad las ciudades de Járkiv, Dnipro, Zaporizhya, Odesa, y Lviv. El viaje hacia o desde esas ciudades insume entre 5 y 7 horas. El resto de los viajes suelen ser nocturnos, de forma tal que se puede llegar al destino por la mañana. El transporte aéreo interno tiene un número limitado de conexiones con las ciudades más importantes.

Al arribar al Aeropuerto Internacional de Boryspil en la capital, Kiev, es obligatorio llenar un formulario de aduanas declarando los valores que se ingresan. Según una disposición del Banco Nacional de Ucrania, se permite egresar del país portando dinero por un valor equivalente de hasta 10.000 euros en efectivo sin que sea necesario realizar una declaración escrita.

Cabe señalar que existen vuelos desde capitales europeas, no sólo a Kiev, sino también a algunas ciudades del interior de Ucrania, tales como Jarkiv, Dnipro, Lviv y Odesa.

Las aerolíneas de otros países que vuelan a Ucrania incluyen a Lufthansa, British Airways, Air France-KLM, Alitalia, Turkish Airlines, y Qatar Airways, entre otras. Además, existen compañías "low cost" tales como Ryanair y WizzAir.

Conforme una disposición del Gobierno ucranio, fueron cancelados todos los vuelos directos entre Ucrania y Rusia desde el 25 de octubre de 2015. Los viajes se efectúan principalmente a través de Minsk (Bielorrusia) y Chisinau (Moldavia).

El transporte público en las ciudades de Ucrania no es caro, pero normalmente está colmado de pasajeros y es lento. El subterráneo o Metro es el método de transporte más rápido; sin embargo, la red de subterráneos no comunica toda la ciudad. El taxi es el medio más eficiente; aunque pueden producirse demoras debidas al intenso tráfico automovilístico en la ciudad. Normalmente se pueden solicitar por teléfono. Están presentes además las compañías UBER, BOLT, UKLON, entre otras, cuyos taxis se pueden llamar utilizando aplicaciones especiales en los teléfonos inteligentes.

Tanto Kiev como las principales ciudades del interior de Ucrania cuentan con empresas de alquiler de automóviles tales como Avis, Hertz o Eurocar, pudiéndose contratar sus servicios en el Aeropuerto Internacional "Boryspil" de la ciudad de Kiev o por Internet.

En caso de efectuarse un viaje en automóvil, se recomienda considerar la posibilidad de contratar un conductor local. Debe prestarse atención al estado de las rutas, intentando evitar realizar trayectos por carreteras secundarias. En invierno deben tenerse en cuenta la nieve y el hielo, que hacen desaconsejables los desplazamientos por carretera. Asimismo, se recomienda intentar evitar desplazamientos nocturnos, en atención al estado de iluminación de las carreteras.

Comunicaciones

Existen alrededor de once operadores que proveen servicios de telecomunicaciones en Ucrania, aunque de hecho sólo cinco empresas se reparten casi la totalidad del mercado para servicios básicos y adicionales, es decir, llamadas internacionales, llamadas interurbanas, redes troncales, y redes de transmisión de datos. Las compañías más importantes en este sector son: Kyivstar, Vodafone, y Life.

1.2. ORGANIZACIÓN POLÍTICA Y ADMINISTRATIVA

La Constitución ucraniana fue adoptada en el mes de junio de 1996. Pese a que el Parlamento introdujo diversas reformas a dicha Constitución en el año 2004 que debilitaban -en el contexto de la "Revolución Naranja"- las atribuciones del Jefe de Estado en relación a las del Parlamento, en octubre de 2010 la Corte Constitucional de Ucrania declaró la inconstitucionalidad de la reforma del año 2004. Dicha medida supuso que volvían a regir las normas de la Ley Fundamental de 1996, entre ellas la capacidad del Presidente de nombrar al Primer Ministro mediante la concertación con el Parlamento, así como de los miembros del Gabinete. Sin embargo, una ley de febrero de 2014 restauró las reformas constitucionales del 2004.

La Constitución define a Ucrania como un país soberano e independiente, presidencialista-parlamentario, democrático, social y de organización unitaria. Garantiza los principios de diversidad ideológica, política y económica, los derechos y libertades humanas y civiles, la libertad de prensa, la inviolabilidad de la propiedad privada y el derecho a desarrollar la actividad empresarial. El Estado asegura la protección de la competencia y de la actividad comercial.

De acuerdo con la Constitución, el Jefe de Estado es un Presidente electo por voto popular por un máximo de dos períodos consecutivos de cinco (5) años. El Poder Legislativo es ejercido por un Parlamento unicameral que comprende 450 diputados electos por un término de cuatro años, una mitad por distrito y la otra mitad por representación proporcional. El Parlamento, entre otras funciones, aprueba el Presupuesto nacional y el Plan de Privatizaciones.

El Poder Ejecutivo es ejercido por el Gabinete de Ministros. El Presidente tiene la facultad de nombrar al Primer Ministro mediante concertación con el Parlamento, y también a los miembros del Gabinete.

Organizaciones y acuerdos internacionales

Ucrania es miembro de las Naciones Unidas, de la Organización de Seguridad y Cooperación Europea, del Fondo Monetario Internacional, del Banco Mundial, del Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo y de la Organización Mundial de Comercio.

Asimismo, Ucrania tiene firmado acuerdo de preferencias comerciales con la República de Macedonia del Norte. Ucrania firmó también un acuerdo de libre comercio en el marco de "GUAM" (Agrupamiento subregional de coordinación y cooperación integrado por Georgia, Ucrania, Azerbaiyán y Moldavia). El documento se suscribió el 20 de junio de 2002 y ha sido ratificado por los países miembros.

El 11 de julio del año 2016, Ucrania y Canadá firmaron un acuerdo estableciendo una zona de libre comercio, cuyas negociaciones insumieron un período de seis años. La firma del acuerdo se produjo durante la visita oficial del Primer Ministro canadiense Justin Trudeau a Kiev.

El Ministerio de Desarrollo Económico y Comercio de Ucrania destaca que la zona de libre comercio prevé la eliminación de las restricciones comerciales y la supresión total de los aranceles para los principales grupos de productos en un período de 3 a 7 años. Inmediatamente después de la entrada en vigor de dicho acuerdo se cancelaron aranceles para pescados, granos, vinos, jugos, productos de panadería, ropa, manufacturas de metal y componentes eléctricos. En un plazo de 3 a 7 años se abolirán aranceles para productos agrícolas, materiales de construcción, productos de ingeniería - incluyendo componentes para aviones-, automóviles y tractores.

El acuerdo de libre comercio con Canadá entró en vigor inmediatamente, pero se implementará en el transcurso de un período de siete años.

El acuerdo ofrece la oportunidad para las empresas de Ucrania y Canadá de participar en las contrataciones públicas en ambos países. Durante un período de transición, Ucrania protegerá su mercado con aranceles especiales, que se reducirán gradualmente hasta cero. Un pequeño número de restricciones por parte de Canadá se refiere al comercio de determinados productos agrícolas, tales como aves de corral y productos lácteos.

Ucrania ha ofrecido a China iniciar consultas sobre la creación de una zona de libre comercio. Según el Ministerio de Desarrollo Económico de Ucrania, se estima que en los próximos cinco años, el comercio entre Ucrania y China podría aumentar a 20.000 millones de USD anuales.

Proceso de integración con la Unión Europea

El 16 de septiembre de 2014 el Parlamento ucranio (Verkhovna Rada) ratificó el Acuerdo de Asociación con la Unión Europea, e hizo entrega del instrumento de ratificación del mismo a la Secretaría del Consejo de la UE el 1 de octubre del mismo año.

Todos los Estados miembros de la UE ratificaron el Acuerdo de Asociación. El 1 de septiembre de 2017, el Acuerdo de Asociación con la UE entró en vigor.

Con respecto a las exportaciones de Ucrania a la Unión Europea, existen cuotas para la exportación de determinados productos, tales como la carne aviar y la miel.

En el marco de su curso de integración europea, Ucrania:

- Firmó y ratificó el Acuerdo de Asociación con la UE.
- Aprobó un Plan Nacional de Implementación del Acuerdo de Asociación con la UE.
- Recibió un trato preferencial (anulación de aranceles) para las exportaciones ucranianas al mercado de la UE
- Alcanzó un acuerdo de supresión del requisito del visado para estadías de corta duración de ciudadanos ucranios en la UE.
- Creó una Delegación del Gobierno para la Integración Europea. En cada organismo público se ha designado un Viceministro para la Integración Europea.

Relaciones de Ucrania con el FMI. Últimos desarrollos.

El 14 de noviembre de 2019, una misión del FMI arribó a Ucrania con el objetivo de negociar un nuevo Servicio de Fondos Extendidos (EFF) por un valor de 5.000-6.000 millones de USD. En ese momento, el banco central y el Gobierno de Ucrania esperaban llegar a un acuerdo con el FMI en diciembre de 2019, lo que permitiría recibir el primer tramo de préstamos hacia fines de 2019. En

dicha oportunidad, el Director del Departamento Europeo del FMI, Poul Thomsen, reconoció el progreso de Ucrania en la estabilización de la economía, destacando las sólidas políticas fiscal y monetaria, la independencia del banco central y el saneamiento del sector bancario. Sin embargo, señaló la lucha contra la corrupción como un tema en el que eran necesarios mayores esfuerzos.

Anteriormente, una misión del FMI había realizado una visita a Ucrania en septiembre de 2019, concluyendo su visita sin haber logrado llegar a un acuerdo.

El 20 de noviembre de 2019, los Embajadores de los países del Grupo de los Siete (G-7) expresaron su apoyo a un nuevo programa de cooperación entre Ucrania y el FMI.

Según la Ministro de Finanzas de Ucrania, Oksana Markarova, Ucrania debería completar su cooperación con el Fondo Monetario Internacional en 2023, y el programa en negociación debería ser el último. "El programa en el que estamos trabajando es bueno y nos permitirá llevar a cabo muchas reformas, privatizaciones, y concesiones. Pero también debería permitirnos finalizar [la cooperación con el FMI, tal] como lo hizo Polonia en su momento", explicó Markarova.

Síntesis de la cooperación reciente entre Ucrania y el FMI

- 2014-2015: el 30 de abril de 2014, después de la revolución de 2014, la llegada al poder en Ucrania de un nuevo Gobierno, y el cumplimiento de ciertas condiciones previas, el FMI aprobó la provisión de un nuevo préstamo de US\$ 16.500 millones a Ucrania. Dentro de este programa, Ucrania recibió dos tramos por los valores de US\$ 3.100 millones y US\$ 1.300 millones. En el verano de 2014, los indicadores macroeconómicos previstos en el programa sufrieron una modificación significativa en virtud del surgimiento de una crisis económica a gran escala en Ucrania en el contexto del conflicto del Donbas en el este del país.

- A solicitud del Gobierno de Ucrania, el 11 de marzo de 2015, el FMI aprobó un Servicio de Fondos Extendidos ("Extended Fund Facility") de cuatro años. El primer tramo, de US\$ 5.000 millones, fue recibido inmediatamente después de su adopción. La concesión del segundo tramo de préstamos por US\$1.700 millones, destinados a reponer las reservas del Banco Nacional de Ucrania, fue aprobada por el Directorio del FMI el 31 de julio de 2015.

- El 14 de septiembre de 2016, el Directorio del FMI aprobó la segunda revisión del programa EFF con Ucrania. Según esta decisión, el tercer tramo de 1.000 millones de USD fue asignado el 16 de septiembre de 2016.

El Memorándum firmado entre el Gobierno de Ucrania y el FMI en marzo de 2017 preveía la realización, por parte de Ucrania, de las siguientes reformas con el fin de obtener nuevos tramos de préstamos del FMI:

- Adoptar una nueva reforma del sistema de pensiones, aumentando gradualmente la edad de jubilación, hasta el momento en que los hombres y las mujeres llegaran a la edad de jubilación de 63 años en 2027;
- Adoptar una ley sobre el mercado de tierras agrícolas.
- Crear un marco legislativo para el trabajo del Tribunal contra la Corrupción;
- Aprobar un mecanismo para monetizar subsidios y estimular a la población a ahorrar recursos energéticos;
- Crear un registro único de beneficiarios de subsidios sociales;
- El Servicio Fiscal del Estado debería obtener acceso a las cuentas bancarias de los ucranianos con el fin de utilizar métodos indirectos de evaluación de ingresos;
- Abstenerse de tomar medidas tendientes a crear preferencias fiscales, es decir, introducir un tratamiento fiscal preferencial en parques industriales; no establecer una agencia de crédito a la exportación; y cancelar el sistema tributario simplificado;

- Privatizar las empresas estatales, vender la planta del puerto de Odessa, la Asociación Estatal de Granos de Ucrania, las compañías "Ukrspirt", "Turboatom", "Centronergo", y las compañías eléctricas regionales;

El 18 de diciembre de 2018, Ucrania había acordado un programa de Derechos de Giro (stand-by) con el Fondo Monetario Internacional por un monto de 3.900 millones de USD, con una duración de 14 meses, que debería finalizar en marzo de 2020. En el marco de dicho programa, Ucrania recibió el 21 de diciembre de 2018 un único tramo de préstamos de los tres previstos, por un monto de 1.400 millones de USD.

Relaciones de Ucrania con el Banco Europeo de Inversiones

Luego de los anuncios del acuerdo con el FMI, el Banco Europeo de Inversiones decidió duplicar el monto de ayuda a Ucrania hasta un monto de 2.600 millones de euros (aprox. 3.567 millones USD).

“Guerra comercial” con Rusia

En 2014, con el fin de proteger sus intereses nacionales, seguridad nacional, soberanía e integridad territorial, Ucrania aplicó medidas restrictivas económicas especiales a la Federación Rusa, entre ellas: la terminación de los acuerdos comerciales, proyectos y programas conjuntos en algunos sectores industriales, en particular en el campo de la seguridad y defensa; la cancelación de las visitas oficiales, reuniones, negociaciones de contratos o acuerdos; la suspensión de los servicios de telecomunicaciones y el uso de las redes públicas de telecomunicaciones; la prohibición de la participación en la privatización de propiedades estatales. En 2015, restringió las importaciones de productos (principalmente, alimentos) originarios de Rusia, y suspendió los vuelos entre ambos países. En 2016, adoptó medidas bancarias restrictivas.

La Ley de Ucrania “Sobre las sanciones” (№ 1644-VII; <http://zakon4.rada.gov.ua/laws/show/1644-18>) entró en vigor el 12.09.2014. El Artículo 4 de la mencionada Ley indica los tipos de sanciones adoptadas:

- 1) Congelación de activos: límite temporal a los derechos individuales de usar y disponer de la propiedad;
- 2) Limitación de operaciones comerciales;
- 3) Restricciones, terminación parcial o total del transporte terrestre y aéreo en Ucrania;
- 4) Prevenir la retirada de capitales de Ucrania;
- 5) Suspensión de las obligaciones económicas y financieras;
- 6) Cancelación o suspensión de licencias y otras autorizaciones; cancelación o suspensión de los permisos especiales para el uso del subsuelo;
- 7) Prohibición de la participación en privatizaciones;
- 8) Prohibición de la utilización de los recursos de frecuencia de radio de Ucrania;
- 9) Restricción o suspensión de los servicios de telecomunicaciones y el uso de las redes públicas de telecomunicaciones;
- 10) Prohibición de la contratación pública de bienes, obras y servicios a personas jurídicas residentes y entidades estatales;
- 11) Prohibición o restricción de la entrada de los buques no militares extranjeros y barcos de guerra en el mar territorial de Ucrania y sus aguas interiores y puertos; y de aviones al espacio aéreo de Ucrania, así como el aterrizaje en el territorio de Ucrania;
- 12) Prohibición total o parcial de operaciones con valores emitidos por personas sometidas a sanciones;
- 13) Prohibición de la emisión de permisos, licencias del Banco Nacional de Ucrania para invertir, colocación de valores de cambio en cuentas y depósitos;
- 14) Terminación de los permisos y licencias para la importación a Ucrania o de exportación de valores en moneda de Ucrania, y restricción de retiro en efectivo de tarjetas de crédito;

- 15) Prohibición del registro por parte del Banco Nacional de Ucrania como miembro de sistema de pago internacional;
- 16) Prohibición del aumento del capital social en las sociedades comerciales, en las que no residentes posean el 10 por ciento o más del capital social;
- 17) Introducción de medidas adicionales de control en materia de medio ambiente y de control sanitario, fitosanitario y veterinario;
- 18) Terminación de acuerdos comerciales, proyectos y programas conjuntos en algunos sectores industriales, y en el campo de la seguridad y defensa;
- 19) Prohibición de transferencias de tecnologías y derechos de propiedad intelectual;
- 20) Suspensión de intercambios culturales, cooperación científica, contactos educativos y deportivos, programas de entretenimiento;
- 21) Denegación y abolición de visados , prohibición de entrada en el territorio de Ucrania;
- 22) Terminación de la vigencia de tratados internacionales ratificados por la Verkhovna Rada [Parlamento] de Ucrania;
- 23) Cancelación de visitas oficiales, reuniones, y negociaciones de contratos o acuerdos;
- 24) Privación de premios estatales de Ucrania y de otras formas de condecoración;
- 25) Otras sanciones.

La lista de productos rusos para los que se prohíbe su importación en el territorio aduanero de Ucrania, incluye: carne vacuna, porcina, aves, peces, crustáceos, moluscos y otros invertebrados acuáticos, leche, yogur, queso, café, té, artículos de confitería, chocolates, bombones, alimentos para bebés, pan, productos de harina, salsas, cerveza, vodka, comida para perros o gatos, cigarrillos con filtro, detergentes, cuero, herbicidas, reguladores del crecimiento de plantas, equipos para ferrocarriles o tranvías, y locomotoras diesel-eléctricas, entre otros.

Suspensión de vuelos

De conformidad con el Decreto del Presidente de Ucrania №549 / 2015 "Sobre la decisión del Consejo Nacional de Seguridad y Defensa de Ucrania del 2 de septiembre de 2015 relacionada con la aplicación de sanciones económicas personales y medidas restrictivas económicas" (http://www.avia.gov.ua/news/novyny/news_avia/24369.html) y (http://www.avia.gov.ua/news/novyny/news_avia/24192.html), la Administración Estatal de Aviación de Ucrania estableció el cese completo de vuelos entre Ucrania y Rusia a partir del 25 de octubre de 2015. Dicha restricción afecta principalmente a las compañías "Aeroflot" y "Transaero".

Medidas restrictivas bancarias

De acuerdo con el Decreto presidencial N°467 del 17 de octubre de 2016, relativo a la decisión del Servicio de Seguridad Nacional y Defensa de Ucrania, del 16 de septiembre el año 2016 "Sobre la aplicación de sanciones especiales económicas" (www.president.gov.ua/documents/4672016-20640), Ucrania prohibió el funcionamiento en su territorio de sistemas de pagos bancarios rusos.

2. ECONOMIA, MONEDA y FINANZAS

2.1. COYUNTURA ECONÓMICA

Información General

Con ricas tierras agrícolas, una base industrial bien desarrollada -aunque en algunos sectores se necesite inversión para su modernización-, y un buen sistema educativo, Ucrania tiene el potencial de convertirse en una de las economías más importantes en Europa.

La economía de Ucrania cuenta con significativas regulaciones gubernamentales. Los niveles de corrupción son aún elevados, a pesar de que el Gobierno ha adoptado medidas tendientes a luchar contra la corrupción. Se prevén mayores reformas tendientes a privatizar sectores clave, tales como la energía y las telecomunicaciones. La apertura del mercado de tierras agrícolas está prevista para 2020.

En Ucrania, los extranjeros tienen el derecho de adquirir empresas y propiedades, repatriar ingresos y beneficios, y recibir una indemnización ante una eventual nacionalización. Existe un mercado bursátil en funcionamiento. Sin embargo, los niveles de inversión extranjera directa en Ucrania son aún limitados.

Ucrania cuenta con importantes fuentes de energía, tales como el carbón, grandes depósitos de minerales, especialmente de hierro, y es uno de los principales países de tránsito de energía del mundo, proporcionando transporte de gas de origen ruso a través de su territorio con destino a los países de la Unión Europea.

Cuestiones ambientales

Ucrania experimenta algunos problemas ambientales, especialmente debido a las consecuencias del accidente de la planta de energía nuclear de Chernóbyl en 1986, así como por la contaminación industrial. Ucrania clausuró de manera definitiva la última operación del reactor en el sitio de Chernóbil. En noviembre de 2016, la cuarta unidad de la central nuclear de Chernobyl fue cerrada por una cúpula protectora conocida como “sarcófago”. Su construcción tuvo un costo de 2.000 millones de euros. La puesta en marcha con éxito de este nuevo albergue proporcionó una solución ambientalmente amigable a largo plazo para el reactor destruido.

En el mes de abril de 2011 se efectuó la Cumbre de Kiev para el Uso Seguro e Innovador de la Energía Nuclear, en el marco de la cual tuvo lugar una visita oficial de la delegación argentina, presidida por el entonces Ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la República Argentina. Como resultado de la Cumbre, Ucrania alcanzó a reunir alrededor de 550 millones de dólares, que fueron donados por numerosos países extranjeros, destinados a los trabajos relacionados con las consecuencias de la catástrofe nuclear de Chernobyl.

El Gobierno de Estados Unidos ha proporcionado ayuda significativa con el fin de mejorar la seguridad operacional de estos reactores nucleares. Ucrania también ha introducido un sistema de tasas de contaminación que grava las emisiones sobre el aire, las emisiones de agua y la eliminación de residuos sólidos. Los ingresos resultantes se canalizan hacia actividades de protección ambiental, pero la aplicación de este sistema de tasas de contaminación es laxa.

Ucrania ratificó el Protocolo de Kioto en abril de 2004, y el Acuerdo de Copenhague sobre cambio climático en abril de 2010.

Ucrania suscribió el Acuerdo de París sobre Cambio Climático el 22 de abril de 2016, y el Parlamento ucraniano aprobó una Ley que ratifica el mencionado Acuerdo el 14 de julio de 2016. Una nota aclaratoria que se había adjuntado al proyecto de Ley indica que Ucrania determinará de forma autónoma sus compromisos para reducir la emisión de gases de efecto invernadero teniendo en cuenta su nivel de desarrollo económico y social, así como sus recursos financieros. Al mismo tiempo, destacaba que Ucrania no asumirá obligaciones financieras bajo este acuerdo.

Situación económica actual

La economía ucraniana tuvo un crecimiento moderado en los últimos años a pesar del conflicto militar en el este del país.

Algunos factores que limitan el crecimiento de la economía ucraniana son:

- Destrucción de infraestructura productiva a raíz del conflicto en el este del país, agravada por la pérdida de vínculos económicos tradicionales;
- Anexión de la península de Crimea.
- Limitación en el acceso al mercado de la Federación de Rusia y en el tránsito de mercancías a través de la Federación de Rusia;

Principales indicadores macroeconómicos para los años 2019-2020

FMI

El 6 de noviembre de 2019, el Fondo Monetario Internacional (FMI) indicó que prevé que el PBI de Ucrania crezca 3% en 2020 y 3,1% en 2021, con una inflación esperada de 5,9% en 2020 y 5,3% en 2021.

EBRD

Según el Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo (EBRD), el crecimiento del PBI se mantendrá en 3,3% en 2019, como en 2018, y se acelerará a 3,5% en 2020.

La economía ucraniana se mantiene estable, pero el crecimiento sigue siendo modesto, señala el EBRD. Al mismo tiempo, destaca la importancia crucial para la estabilidad macroeconómica de la conclusión del acuerdo sobre el nuevo programa con el FMI, ya que en 2020-2021 se espera que Ucrania reembolse altas sumas en concepto de la deuda pública del país.

Ministerio de Desarrollo Económico, Comercio y Agricultura de Ucrania

Dicho Ministerio informó su pronóstico macroeconómico actualizado y mejoró las expectativas de crecimiento económico a 3,5% en 2019, y a 3,7% en 2020.

El 5 de noviembre de 2019, el Gobierno ucraniano presentó el proyecto de Presupuesto Estatal de Ucrania para 2020, que contiene un pronóstico macroeconómico actualizado desarrollado por el mencionado Ministerio.

En el período previsto, se prevé que se implementarán reformas tendientes a mejorar el potencial de crecimiento de la economía ucraniana.

Las prioridades incluyen:

- apertura del mercado de tierras agrícolas, lo que aumentará la eficiencia y la productividad del uso de las tierras agrícolas y aumentará la competencia económica;
- privatizaciones;
- reforma del mercado laboral. Debido a la actualización de la legislación laboral, se espera desacelerar los procesos de migración laboral.

También se prevén políticas de desregulación de la economía con el fin de aumentar la competencia en el mercado.

Se prevé el lanzamiento de proyectos destinados a mejorar la eficiencia energética, la construcción de carreteras y otra infraestructura de transporte mediante la implementación de concesiones.

Se prevé que el salario mínimo será de 4.723 UAH (aprox. 189 USD), 550 UAH (aprox. 22 USD) más que en 2019, mientras que el salario mensual promedio alcanzaría los 12.497 UAH (aprox. 500 USD).

Se espera que uno de los principales impulsores de la inversión será la privatización de empresas estatales, que podría aportar a las arcas públicas hasta 12.000 millones de UAH (aprox. 500 millones

de USD), así como la legalización de ciertos juegos de azar, que podría aportar al presupuesto del país 3.000 millones de UAH (aprox. 130 millones de USD).

Además, en el marco de la apertura del mercado de tierras agrícolas, que tendrá lugar en 2020, se prevé la creación de herramientas que permitirán a los pequeños y medianos productores agrarios obtener créditos para la compra de dichas tierras agrícolas.

A tal efecto, se presupuestaron 4.000 millones de UAH (aprox. 160 millones USD) destinados a brindar financiación a los productores agrícolas locales. Adicionalmente, se prevé proporcionar 240 millones de UAH (aprox. 10 millones de USD) para formar el capital de un Fondo de garantía parcial de préstamos.

Deuda externa

La deuda estatal total al 30/09/2019 alcanzó los 82.953 millones de USD.

Reestructuración

En 2015, la entonces Ministro de Finanzas de Ucrania, Natalia Yaresko, alcanzó un acuerdo con el comité de acreedores para la condonación de 3.800 millones de USD, casi el 20% de la deuda exterior de Ucrania, de un total de 19.300 millones de dólares.

El acuerdo incluyó una prórroga en los plazos para el pago del capital de la deuda, que deberá efectuarse entre 2019 y 2027, en lugar de entre 2015 y 2023, tal como estaba previsto inicialmente. La tasa de interés se incrementó ligeramente, desde el 7,22% al 7,75% anual.

La reestructuración de la deuda no incluyó la contraída con Rusia, que asciende a 3.000 millones de USD.

Entre los acreedores de Ucrania se encuentran la Unión Europea, el FMI, Rusia y grandes fondos de inversión estadounidenses ("T. Rowe Price", "TCW Group", "BTG Pactual Europe" y "Franklin Templeton Investments"), que acumulan casi la mitad del total de la deuda del país.

Bonos estatales en 2019

De acuerdo con los resultados de las últimas subastas, la cartera de bonos ucranianos propiedad de o residentes (extranjeros) aumentó en 1.070 millones de UAH (aprox. 45 millones de USD) y alcanzó un máximo histórico de 100.990 millones de UAH (aprox. 4.000 millones de USD), según datos del Banco Nacional de Ucrania.

Desde el comienzo de 2019, los no residentes han aumentado sus inversiones en bonos ucranianos, incluida su cartera de bonos en UAH, que aumentó de 6.140 millones de UAH (aprox. 230 millones de USD) a 98.170 millones de UAH (aprox. 4.000 millones de USD).

El volumen de bonos ucranianos denominados en dólares en poder de no residentes desde el comienzo de 2019 aumentó de 160 millones de UAH (aprox. 7 millones de USD) a 2.820 millones de UAH (aprox. 120 millones de USD); en euros, de 50 millones de UAH (aprox. 2 millones de USD) a 1.370 millones de UAH (aprox. 60 millones de USD).

Conflicto en el Este de Ucrania. Península de Crimea.

El conflicto con fuerzas separatistas en las provincias orientales ucranianas de Donetsk y Luhansk, desatado a partir de abril de 2014, afecta a una de las zonas de mayor tradición industrial de Ucrania, y que posee importantes yacimientos de recursos naturales estratégicos (principalmente, hierro y carbón de antracita, principal insumo para la siderurgia ucraniana).

Los activos ubicados en el Donbas de una gran cantidad de compañías ucranianas –principalmente vinculadas al sector energético y metalúrgico- han sido confiscados. Asimismo, se ha producido una significativa destrucción de la infraestructura regional como producto del conflicto.

Las autoridades ucranianas han declarado que los costos directos e indirectos asociados con el conflicto representan una proporción significativa del producto bruto de Ucrania. Alrededor del 5% del PBI (5%) se destina al gasto militar.

La anexión de la península de Crimea en marzo de 2014 privó a Ucrania no sólo de una región con una población de más de dos millones de personas, sino también de algunos de sus principales destinos turísticos, que con anterioridad a esa fecha eran visitados en promedio por más de 5 millones de personas anualmente.

Existen limitaciones al comercio marítimo en el mar de Azov y el Estrecho de Kerch producto del régimen de inspecciones marítimas de Rusia.

Altos niveles de economía informal

Declaraciones oficiales sitúan el tamaño de la economía informal alrededor del 30% del PBI. Por otra parte, expertos locales estiman cifras mayores, de alrededor del 50%.

Sistema tributario en Ucrania

El sistema tributario de Ucrania cuenta con 28 impuestos estatales, y 14 impuestos locales y contribuciones obligatorias, de acuerdo con la Ley de Ucrania "Sobre el Sistema Tributario", y sus modificatorias.

Los impuestos locales y contribuciones obligatorias, así como los mecanismos y procedimientos para su evaluación y pago, son establecidos por las municipalidades dentro de tipos máximos establecidos por las leyes de Ucrania.

El Código de Comercio de Ucrania, las Leyes de Ucrania "El impuesto a los beneficios de las empresas", "El Sistema Tributario", "El Impuesto al Valor Agregado", "El Impuesto a la Renta Personal", el Decreto del Presidente de Ucrania "Sobre el Sistema Simplificado de Tributación, Contabilidad y Presentación de Informes para las pequeñas entidades de negocios", los Decretos del Presidente y las Resoluciones del Consejo de Ministros de Ucrania constituyen la base del sistema tributario de Ucrania.

Los principales impuestos pagados por las empresas en Ucrania incluyen el impuesto a las sociedades, el impuesto a la renta personal, el impuesto al valor agregado, el impuesto sobre el consumo y la importación y exportación, los derechos de aduana, así como las contribuciones a la seguridad social.

A nivel local, los impuestos que más se han utilizado como contribuciones obligatorias incluyen el impuesto a la publicidad, y las tasas y contribuciones relacionadas con la contaminación.

Los impuestos y contribuciones locales, en general, tienen menores tasas de impuestos, y no tienen un impacto significativo sobre los contribuyentes.

En la mayoría de los casos, el Impuesto al Valor Agregado es del 20%. Los ingresos percibidos en Ucrania son gravados por el Impuesto sobre Sociedades al tipo del 25%, de conformidad con la Ley de Sociedades de Ucrania "El Impuesto sobre Beneficios" y modificatorias. El impuesto a las sociedades se aplica a los beneficios, que se consideran iguales al ingreso bruto ajustado del contribuyente en cualquier período dado (es decir, trimestre), menos los gastos deducibles y amortizaciones.

De acuerdo con la legislación vigente de Ucrania, las personas físicas deben pagar un Impuesto sobre la Renta Personal (IRPF). La Ley de Ucrania "El IRPF" obliga a los empleadores a pagar este impuesto en nombre de sus empleados.

El "IRPF" establece un impuesto fijo del 18%. Este impuesto se aplica a casi todos los ingresos recibidos por una persona residente en Ucrania, independientemente de la fuente de esos ingresos.

Todas las personas jurídicas y físicas están obligadas a pagar contribuciones patronales en relación con sus empleados nacionales y extranjeros en Ucrania bajo la forma de un impuesto social único del 22%, basado en los salarios, al Fondo de Pensiones, al seguro social obligatorio, al seguro contra la incapacidad temporal y contra el desempleo. Asimismo, el empleado paga el 1,5% de su sueldo en concepto de impuesto militar.

Existe un impuesto sobre la propiedad vehicular, establecido de acuerdo con la Ley de Ucrania "El Impuesto sobre los propietarios de vehículos de transporte y otras máquinas autopropulsadas y mecanismos". El importe de dicho impuesto se basa en el volumen de los cilindros y la potencia del motor. Es obligatorio también el pago del seguro contra terceros para los vehículos.

Defensa de la competencia en Ucrania

De acuerdo con la Constitución de Ucrania, las regulaciones antimonopolio se establecen por las correspondientes leyes. El Código de Comercio de Ucrania y las Leyes de Ucrania "Sobre la Protección de la Competencia Económica" y "Sobre la protección contra la competencia desleal" forman la base de la política de defensa de la competencia en Ucrania.

La Ley de Ucrania "Sobre la Protección de la Competencia Económica" determina los fundamentos jurídicos para el mantenimiento y la protección de la competencia económica y la limitación del monopolio en las actividades económicas.

Dicha Ley establece la base jurídica para la protección de los agentes económicos (empresarios) y consumidores contra la competencia desleal.

3. SISTEMA BANCARIO

El sistema bancario de Ucrania se fundó luego de la aprobación por el Parlamento de Ucrania en marzo de 1991 de la Ley de Ucrania "Sobre los Bancos y la Actividad Bancaria". El sistema consta de dos niveles: el Banco Nacional de Ucrania y los bancos, de diferentes tipos y formas de propiedad.

Los bancos en Ucrania pueden funcionar como bancos universales o especializados. La especialización puede consistir en ahorros, inversiones, hipotecas, y "clearing", entre otros.

El Banco Nacional de Ucrania (NBU) cumple las funciones de banco central, implementado la política monetaria del Estado a fin de garantizar la estabilidad de la moneda. El NBU es responsable de la política monetaria, las licencias de los bancos comerciales y la supervisión de sus actividades.

Una consolidación del sistema bancario redujo el número de bancos a sólo 100 bancos en 2016. En virtud del proceso de consolidación llevado a cabo por las políticas del Banco Nacional de Ucrania desde principios de 2014, unas 82 entidades bancarias fueron declaradas insolventes.

La tasa de refinanciación actual es del 15,5% anual.

Las reservas internacionales de Ucrania alcanzaron los siguientes valores:

- 15.500 millones de USD en 2016
- 18.800 millones de USD en 2017
- 20.800 millones de USD en 2018
- 21.900 millones de USD al 30/11/2019.

4. PRINCIPALES SECTORES DE LA ECONOMÍA EN UCRANIA

Sector Agropecuario

Superficie agrícola total y por cultivos. Superficie ganadera.

El sector agropecuario es actualmente uno de los más importantes de la economía ucraniana, con una participación del 17% en el PBI en el año 2018, del cual 13% corresponde a la producción primaria, y 4% a la transformación de productos agrícolas.

La superficie agrícola de Ucrania representa el 70,8% de la superficie total del país, alcanzando las 42,7 millones de hectáreas.

Para la cosecha del año 2019 fueron sembradas 27,8 millones de hectáreas entre todos los cultivos.

El área dedicada a los principales cultivos mantiene la siguiente proporción:

- 28% al trigo;
- 22% al girasol;
- 17% al maíz;
- 12% a la cebada;
- 9 % a la soja;
- 5% a la papa;
- 3% a la colza;
- 2% a las verduras;
- 1,5% a las frutas y bayas.

Asimismo, en Ucrania se utilizan 8 millones de hectáreas para la actividad ganadera.

Ucrania es, a nivel global:

- 1° productora de semillas y aceite de girasol;
- 4° productora de cebada;
- 7° productora de miel;
- 8° productora de trigo

- 1° exportadora de aceite de girasol;
- 2° exportadora de cereales y nueces;
- 3° exportadora de maíz, colza y cebada;
- 7° exportadora de soja.

En 2017, la cosecha alcanzó los 62 millones de toneladas En 2018 superó los 70,1 millones de toneladas, mientras que en 2019 alcanzó las 71,9 millones de toneladas, incluyendo 33,2 millones de toneladas de maíz, 27,9 millones de toneladas de trigo, y 8,9 millones de toneladas de cebada.

En **ganadería**, al 01/09/2019, Ucrania poseía un stock de 245,5 millones de aves de corral; 3,9 millones de cabezas de ganado bovino; 6,5 millones de ganado porcino y 1,6 millones de ganado caprino y ovino, según estadísticas oficiales ucranianas.

En materia de vegetales, Ucrania produce principalmente pepinos, tomates, repollos, cebollas, zanahorias, remolachas, calabazas, ajos, y berenjenas.

Respecto a las frutas, Ucrania produce localmente manzanas, peras, cerezas, frutillas, ciruelas, grosellas, frambuesas, melones, damascos y membrillos.

Exportaciones agrícolas ucranianas

Durante los últimos 14 años, las exportaciones ucranias a los países de la Unión Europea han aumentado 10 veces. Sin embargo, la mayor cantidad de ingresos en divisas proviene de la exportación a países asiáticos, incluyendo a India y China.

En las exportaciones de productos agrícolas ucranianos, los granos representan aproximadamente un 43% del total, los aceites un 22%, y las semillas oleaginosas un 10%.

Los principales puertos de salida de la producción agrícola son Yuzhniy, Odessa y Chernomorsk (anteriormente denominado Ilichovsk).

Autoridades involucradas

Ministerio de Desarrollo Económico, Comercio y Agricultura de Ucrania

<http://www.me.gov.ua>

Ministro: Tymofiy Milovanov

Vice Ministro, a cargo del sector de agricultura: Taras Vysotskiy

Moratoria de venta de tierras agrícolas

El 13 de noviembre de 2019, el Presidente del Parlamento de Ucrania sometió a votación una propuesta de la Comisión de Política Agraria y de Tierras para aprobar el proyecto de Ley núm. 2178-10, referido a la cancelación de la moratoria en la venta de tierras agrícolas. Con 240 votos, los parlamentarios ucranianos apoyaron la adopción en general del mencionado proyecto de Ley.

El mercado de tierras agrícolas en Ucrania se abrirá a partir del 1 de octubre de 2020. Así lo confirmó el Viceministro de Desarrollo Económico, Comercio y Agricultura de Ucrania, Taras Vysotsky.

Vysotsky señaló que el proyecto de ley que rige el mercado de tierras en Ucrania se divide en cinco secciones principales.

La primera define quién puede adquirir la tierra: el proyecto de ley define como compradores a las entidades legales ucranianas, a los ciudadanos de Ucrania y al Estado ucraniano.

La segunda contiene restricciones a la concentración de la propiedad de la tierra. Las mismas incluyen limitaciones del 15% en una región, y de no más del 0,5% de la propiedad estatal.

La tercera se refiere a la inclusión de la tierra en la lista de sanciones. Ello permite establecer restricciones para aquellas entidades relacionadas con Rusia, en virtud de la legislación vigente, adoptada a raíz del conflicto del Donbas.

La cuarta sección se refiere a los agricultores, y la quinta contiene procedimientos de compra,

monitoreo y transparencia.

El 22 de mayo de 2018, el **Tribunal Europeo de Derechos Humanos** (TEDH) había reconocido la moratoria de la venta de tierras agrícolas en Ucrania como una violación de los derechos humanos.

La moratoria sobre la venta de tierras agrícolas cuesta millones de dólares a la economía ucraniana. Así lo afirmó en una entrevista **Satu Kahkonen**, Director Nacional del Banco Mundial para Bielorrusia, Moldavia y Ucrania.

Según previsiones del Banco Mundial, los precios de las ventas de tierras en Ucrania podrían alcanzar hasta 3.000-3.500 USD por hectárea.

La mayoría de los ucranianos se oponen a la abolición de la moratoria sobre la venta de tierras agrícolas, según afirman encuestas de opinión pública.

Propiedad de la tierra y tipos de explotaciones

La gran mayoría de las tierras productivas permanecen en manos del Estado y han existido procesos de privatización, sucesivas reventas y cambios de destino.

La moratoria ha dejado en suspenso la venta de tierras agrícolas, que sólo pueden ser arrendadas a largo plazo, incluso por extranjeros, a cambio de un alquiler anual.

Respecto al tipo de explotación, en primer lugar se encuentran los "*holdings agrarios*", especializados en grandes cultivos extensivos de cereales, girasol y remolacha azucarera. Los primeros 100 latifundios ocupan el 15,3 % de las tierras productivas. Los primeros 10 son: *Ukrlandfarming* (670.000 ha), *NCH* (430.000 ha), *Kernell Group* (390.000 ha), *Myronivskiy Khiboproduct* (320.000 ha), *Ukrainski Agrarny Investytsii* (261.000 ha), *Astarta* (245.000 ha), *Mriya* (210.000 ha), *Harveast* (197.000 ha), *Agroton* (151.000 ha), y *Sintal Agriculture* (150.000 ha).

El resto de los productores agrícolas incluyen alrededor de 5 millones de explotaciones familiares, que ocupan casi 15,7 millones de hectáreas y producen papas, frutas y verduras y unas tres cuartas partes de la producción ganadera.

Subvenciones internas

Según el Viceministro de Desarrollo Económico, Comercio y Agricultura de Ucrania, Taras Vysoskiy, en 2020 los recursos financieros destinados al apoyo estatal a los agricultores aumentarán en 2.571 millones de UAH (aprox. 110 millones de USD) en comparación con 2019, y ascenderán a 8.480 millones UAH, (aprox. 340 millones de USD). De ellos:

- 4.000 millones (aprox. 160 millones de USD) se utilizarán para compensar préstamos a los agricultores con el fin de que puedan adquirir tierras;
- 2.500 millones de UAH (aprox.100 millones de USD) recibirán los productores ganaderos;
- 780 millones de UAH (aprox. 31,2 millones de USD) serán entregados a los fabricantes de maquinaria agrícola;
- 240 millones de UAH (aprox. 10 millones de USD) se prevén para el establecimiento de un Fondo para la garantía parcial de préstamos para la compra de tierras;
- 400 millones de UAH (aprox.16 millones de USD) recibirán los productores de hortalizas y cultivadores de bayas;
- 250 millones de UAH (aprox.8 millones de USD) serán utilizados para apoyar a la agricultura.
- 150 millones de UAH (aprox.6 millones de USD) se proporcionarán como apoyo financiero para actividades en el complejo agroindustrial.

Dinámica actual del sector

El Acuerdo de Asociación con la Unión Europea y el Área de Libre Comercio asociada al mismo tienen una gran influencia en el desarrollo actual del sector agrícola ucraniano. La integración europea del sector agrícola local y su adaptación a las condiciones y normas de la UE constituyen algunas de las principales dinámicas del sector en la actualidad.

Ellas implican la atracción de inversiones y nuevas tecnologías, la competitividad y seguridad de los alimentos, la transformación de materias primas, la promoción de pequeñas empresas, el cumplimiento de normativas ambientales y la creación de condiciones adecuadas de infraestructura.

Maquinaria agrícola

Existen en Ucrania dos mecanismos para el apoyo a las empresas agrícolas en la compra de equipamiento: en primer lugar, la compensación parcial del costo de la maquinaria agrícola de producción ucraniana, y en segundo lugar, la transferencia de maquinaria a productores agrícolas en el marco de programas de "leasing" financiero.

El principal referente técnico en Ucrania lo constituye la maquinaria agrícola importada, que en los últimos años ha reemplazado casi completamente a la de fabricación local. Mientras que las plantas de producción de maquinaria agrícola en Ucrania y los países de la antigua CEI abarcaban el 80% del mercado en el período 2000-2010, su participación cayó a menos del 20% en los últimos años. Los agricultores se muestran crecientemente dispuestos a pagar mayores montos por maquinaria agrícola importada, obteniendo por lo general ventajas en rendimiento, eficiencia y fiabilidad. En numerosos segmentos de tractores, granos y otros equipos para cosecha, los productores ucranianos no pueden competir con la producción proveniente de otros países.

En el mercado ucraniano, los principales fabricantes reconocidos a nivel internacional están presentes a través de sus propios representantes y distribuidores hace aproximadamente diez años.

Todas las grandes compañías internacionales del sector están presentes en el mercado ucraniano. En los segmentos más rentables –cosechadoras y tractores de potencia– las compañías con mayor presencia en el mercado son "John Deere", "New Holland", "Case IH", "Claas" y "Massey Ferguson".

El mayor impulso para el desarrollo intensivo del mercado de maquinaria agrícola fue la creación de los holdings agrícolas en Ucrania, que utilizan nuevas técnicas, permitiendo un empleo más eficiente de los recursos, mejorando el rendimiento, y aumentando la rentabilidad del negocio agrícola

Se puede identificar los siguientes segmentos del mercado de maquinaria: maquinaria ucraniana nueva, maquinaria ucraniana de segunda mano, maquinaria importada nueva y maquinaria importada de segunda mano.

Expertos locales estiman el tamaño del mercado de maquinaria agrícola en Ucrania en el orden de los 1.500 millones de USD anuales.

Canales de comercialización

Los principales canales de comercialización consisten en importadores y distribuidores de maquinaria agrícola. Se trata de empresas que trabajan en dicho sector importando maquinaria agrícola y repuestos. Algunas empresas se dedican, además, al mantenimiento de las máquinas vendidas.

El arancel para los productos indicados es del 0%, con ciertas excepciones en algunas posiciones arancelarias.

Adicionalmente, todo producto importado debe abonar el Impuesto al Valor Agregado, con una tasa del 20%.

Algunas posibilidades para el sector exportador argentino podrían darse en los siguientes campos a modernizar en Ucrania:

- *Almacenamiento de granos;*
- *Tecnologías de manejo y conservación de granos (por ejemplo, secadoras y silobolsas);*
- *Cosechadoras y equipos de labranza "no till" y convencionales;*
- *Cría de animales (producción de carne vacuna, porcina, y productos lácteos);*
- *Producción de biomasa para la generación de energía (calderas, líneas de granulación y digestores anaeróbicos);*
- *Procesamiento y almacenamiento de frutas y verduras.*

Casos exitosos de empresas ucranianas que importan maquinaria agrícola argentina

- "Ag-Bag" importa máquinas para embalaje y extracción de granos de silobolsas.
- "Eridon Tech" importa pulverizadores autopropulsados y de arrastre.
- "Amaco" y "Lider" importan piezas de repuesto para maquinaria agrícola.
- "Nibulón" importa secadores de granos.
- "AgroSwit" importa inoculantes.

Reglamentos técnicos para la maquinaria agrícola

Organismos intervinientes:

- Empresa Estatal Científico-Técnica "Centro de Certificación AGROSEPRO" de la Academia Nacional de Ciencias Agrarias de Ucrania;
- Empresa estatal "Centro estatal de Ucrania para pruebas y pronósticos de tecnología para la producción agrícola".

Los Reglamentos Técnicos definen los requisitos de seguridad para maquinarias agrícolas y forestales, y establecen condiciones para su aprobación.

Previsiones y tendencias

En los últimos años, la agricultura se convirtió en el principal motor de la economía ucraniana. Los empresarios agrícolas ucranianos han incrementado sus exportaciones a la Unión Europea, y exportan grandes volúmenes de productos agrícolas a los países asiáticos, así como a algunas naciones africanas.

Sector energético

Aproximadamente un tercio de toda la energía primaria consumida en Ucrania en los últimos seis años corresponde al gas natural. La intensidad energética de la economía ucraniana es extremadamente alta: para obtener un monto de 1.000 dólares en el PBI, Ucrania utiliza 0,75 toneladas equivalentes de petróleo (TEP) de recursos energéticos. En comparación, en la UE este indicador es de sólo 0,1 TEP. El promedio del consumo de gas es 10 veces mayor que en la UE, y 4 veces mayor que en Rumania y Lituania, países cuya matriz energética es dependiente del gas.

Ucrania sigue siendo uno de los países con mayor consumo energético en Europa. La cuestión del gas se ha convertido para Ucrania en una cuestión de gran relevancia. Asegurar la independencia energética de Ucrania sólo es posible con un enfoque integral. Este proceso se asocia principalmente con la reforma de la empresa estatal "Naftogaz Ucrania" (Petróleo y Gas de Ucrania).

Los principales desafíos consisten en la excesiva dependencia del gas de origen ruso, y en la aplicación sistemática de los programas de ahorro de energía y eficiencia energética. La disminución de la dependencia de Ucrania del gas ruso sólo será posible a través de la introducción de programas de ahorro de energía y eficiencia energética, y mediante el uso de fuentes alternativas de gas; el aumento de la producción local, incluyendo fuentes de gas no convencional; la compra de gas en el mercado europeo; y el suministro de gas natural licuado por vía marítima.

Según el "Centro de estudios del sector energético", el sector energético de Ucrania se encuentra en un proceso de reformas, de conformidad con los estándares europeos. La meta de dichas reformas consiste en transformar una regulación basada en aspectos políticos por otra basada en criterios económicos, principalmente en base al funcionamiento del mercado energético. En la actualidad, existen tres grandes empresas energéticas ucranianas con relevancia en el sector energético: "Energoatom" (energía nuclear), "Naftogaz" (petróleo y gas) y "DTEK" (industria del carbón). Se trata de las tres fuentes de generación más importantes en la matriz energética de Ucrania. Se requiere balancear, por un período mínimo de 12 meses, la acumulación de recursos para la producción de electricidad en base al carbón, la energía nuclear y la hidráulica, en condiciones que incluyen la reparación de 4 bloques nucleares y la deficiencia de carbón producida por el conflicto que asola al este del país. En consecuencia, se ha vuelto necesario adquirir carbón en Polonia, Australia y Estados Unidos, a precios elevados respecto de la producción local.

Además, Ucrania necesita garantizar su condición de país de tránsito y suministro de gas a Europa en un contexto signado por proyectos alternativos de construcción de gasoductos, tales como "Nord Stream 2".

Según analistas, la potencial pérdida de ingresos a causa de la puesta en marcha de gaseoducto "North Stream 2" podría alcanzar el 3% del PBI anual de Ucrania (aproximadamente, 2.700 millones de USD).

La empresa estatal gasífera ucraniana "Naftogaz" mantiene conversaciones en Londres con una serie de grandes empresas del sector de petróleo y gas, con el fin de desarrollar los yacimientos de gas existentes en Ucrania sin explotar, según el Director Ejecutivo de la compañía, Andriy Kobolev. Kobolev cree que el potencial es considerable si puede revivir los yacimientos de gas existentes y aprovechar nuevas zonas en tierra firme y en alta mar.

Ucrania intenta aumentar su producción de gas, con el propósito de disminuir su dependencia energética de Rusia, cuyo costo afecta las finanzas ucranianas. Ucrania extrae actualmente alrededor de 20.000 millones de metros cúbicos de gas anuales.

Sector vitivinícola

A pesar de las numerosas restricciones destinadas a proteger a los productores locales, las importaciones ucranianas de vinos registraron un importante crecimiento en los últimos años.

La mayor cantidad de vinos importados en Ucrania proviene de Moldavia. Dicho país pudo ocupar un segmento significativo del mercado local debido a los precios bajos, aún sin ofrecer productos de alta calidad. El segundo gran exportador al mercado local es Georgia. Una gran parte del mercado es ocupada por vinos importados de Francia, Italia, y España. Por otra parte, se registra un creciente interés en los vinos "del Nuevo Mundo"(de América del Sur -Argentina y Chile-, Australia, Nueva Zelanda y Sudáfrica).

Las importaciones de vino en Ucrania provenientes de la Argentina registraron aumentos en los últimos años.

Frutas secas, maníes y "snacks"

El mercado ucranio de "snacks" está conformado por productos tales como papas fritas, maíz pisingallo, galletitas, y maníes salados.

Se destaca que las importaciones ucranianas de maníes argentinos ascienden al 40% del total importado por Ucrania de este producto. Importadores locales han destacado especialmente la calidad de los maníes argentinos, ponderándola sobre la de los producidos por otros países (principalmente, China e India).

Semillas para la siembra

A pesar de los numerosos requerimientos de registro, el mercado ucranio de semillas importadas, en especial de semillas de girasol y maíz, registra un constante crecimiento. Existen también oportunidades para las exportaciones al mercado local de semillas de vegetales y hortalizas –inclusive las no tradicionales–, maíz pisingallo y soja.

5. COMERCIO EXTERIOR

En la economía de Ucrania, el intercambio comercial con otros países adopta un papel creciente. En las exportaciones ucranianas predominan las materias primas, metales, productos agrícolas y la industria alimenticia. La proporción de maquinaria y equipos en la exportación se mantuvo relativamente estable, con un promedio de aproximadamente 9,5% en el total exportado.

En la actualidad están cobrando impulso las exportaciones agrícolas. Si en 2013 la proporción de productos agrícolas en la estructura de exportación no llegaba al 30%, en 2018 fue de casi el 40%. Junto con los cereales, crecen también las exportaciones de aceites y grasas. Esta industria está orientada a la exportación: se suministra a mercados extranjeros alrededor del 90% del total de aceite de girasol producido en Ucrania.

Exportaciones e importaciones de Ucrania

2015-agosto de 2019. En millones de USD. Fuente: Comité Estatal de Estadísticas de Ucrania

Año	Exportaciones	Importaciones	Balanza comercial
2015	38.127,1	37.516,4	610,7
2016	36.361,7	39.249,8	-2.888,1
2017	43.264,7	49.607,1	-6.342,4
2018	47.335,0	57.187,6	-9.852,6
2019 (ene-ago)	33.030,4	38.873,1	-5.842,7

Principales rubros de las exportaciones ucranianas en 2018

En millones de USD. Fuente: Comité Estatal de Estadísticas de Ucrania

XV. Metales no preciosos y sus productos	11.632,7
II. Productos vegetales	9.886,1
XVI. Máquinas, equipos y mecanismos	4.654,7
III. Grasas y aceites de animales o vegetales	4.496,5
V. Productos minerales	4.339,6
IV. Productos alimenticios terminados	3.018,6
VI. Productos del sector químico	1.871,3

I. Productos de género animal	1.210,6
-------------------------------	---------

Principales rubros de las importaciones ucranianas en 2018

En millones de USD. Fuente: Comité Estatal de Estadísticas de Ucrania

V. Productos minerales (petróleo)	14.192,0
XVI. Máquinas, equipos y mecanismos	11.955,2
VI. Productos químicos	7.058,3
XVII. Medios de transporte terrestre, aéreo y flotantes	4.554,0
XV. Metales no preciosos y sus productos	3.575,2
VII. Materiales poliméricos, plásticos y sus productos	3.558,6
IV. Productos alimenticios terminados	2.340,9
XI. Materiales textiles y sus productos	2.011,7

Con respecto a las importaciones ucranianas, alrededor del 80% de las mismas consisten en maquinaria y equipos, productos minerales, productos químicos y vehículos terrestres.

La situación desfavorable de los precios mundiales de los metales llevaron a un cambio en la estructura de la economía ucrania, según el cual, actualmente, se desarrollan principalmente las exportaciones agrícolas.

Es posible prever un mayor crecimiento de las importaciones desde la Unión Europea, de conformidad con el Acuerdo sobre el establecimiento de una zona de libre comercio. Hasta la fecha, la afluencia de productos europeos en el mercado local se vio limitada debido a la alta cotización del Euro frente a la moneda local, la hryvnia. Por otra parte, Ucrania podrá incrementar sus exportaciones a la UE en una forma más limitada, principalmente debido a la necesidad de cumplimentar estándares técnicos y normas europeas de producción.

Las importaciones ucranianas incluyen una alta cantidad de bienes de consumo, que representan más de un tercio del total. Asimismo, la estructura de las importaciones está determinada por la alta dependencia de los recursos energéticos: el 55% de las importaciones consisten en gas, petróleo, y productos relacionados.

Otros rubros importantes de importación son: maquinaria, equipos y mecanismos (30%), productos de la industria química e industrias conexas (20%), y productos agrícolas y de la industria alimentaria (10%).

En la composición de las importaciones está incrementándose gradualmente la cuota de la Unión Europea, representando aproximadamente el 40% del total de importaciones de Ucrania. Predominantemente se importan combustibles, maquinaria, equipos y productos químicos y farmacéuticos.

Por el contrario, la participación de los países de la Comunidad de Estados Independientes (CEI, países ex URSS) en las importaciones de Ucrania disminuyó al 21,8%, debido principalmente a la caída en las importaciones de productos minerales energéticos.

En lo que respecta a los países de América Latina, los volúmenes de comercio son modestos. Se importan principalmente productos que no se producen en Ucrania por razones climáticas o geográficas, o que no son tradicionales para la producción local.

Ucrania se encuentra intentando incrementar la innovación y los servicios basados en el conocimiento y las tecnologías de la información, que representan actualmente alrededor del 4% del PBI de Ucrania.

Alrededor de la mitad del PBI de Ucrania es generado por las exportaciones. Junto con los préstamos del FMI y de otros organismos internacionales, se configuran como importantes fuentes de ingresos en divisas.

Comercio exterior del sector agroalimenticio

En 2018, Ucrania exportó productos agroalimentarios por 18.600 millones de USD. En los últimos 10 años, la exportación de productos agroalimentarios de Ucrania se ha duplicado.

Exportaciones del sector agroalimenticio ucraniano, en millones de USD

2015	14.600
2016	15.300
2017	17.800
2018	18.600

En los últimos 5 años, la participación de los productos agrícolas en la estructura de los ingresos de exportación de Ucrania ha aumentado del 31% en 2014 al 39,3% en 2018. Las principales exportaciones agrícolas incluyen el trigo, el maíz, la cebada y la soja. La participación de estos cultivos en la estructura de las exportaciones agrícolas es de aproximadamente el 55%.

Exportaciones ucranianas agroindustriales. 10 principales productos, 2018, en millones de USD

Aceite de girasol	4.113
Maíz	3.505
Trigo	3.004
Semillas de colza	1.011
Pasta de semillas de girasol	922
Soja	831
Cebada	682
Carne aviar	507
Cigarrillos	341
Azúcar	217

El aceite de girasol representa el principal producto agroindustrial de exportación. Ucrania ha sido el líder mundial en la producción y exportación de aceite de girasol durante varios años. Otras posiciones clave son los cereales (maíz, trigo, cebada), las oleaginosas (soja) y los productos oleaginosos (pasta de girasol). Estos diez productos representan el 81% de las exportaciones agroalimentarias de Ucrania.

10 principales mercados para los productos ucranianos agroindustriales, 2018, en millones de USD

India	1.856
China	1.171
Países Bajos	1.180
España	1.040
Egipto	889

Turquía	800
Italia	703
Alemania	658
Arabia Saudita	589
Bielorrusia	567

El principal mercado para la venta de productos agroindustriales ucranianos sigue siendo el mercado asiático, con una participación en 2018 de 44,6%. Los principales países socios en Asia en 2018 fueron India y China. En segundo lugar, los países de la UE, con una participación del 33%, donde los principales socios son los Países Bajos, España, Italia y Alemania. En África, los tres países principales, que representan el 12,3%, son Egipto, Túnez y Marruecos.

IMPORTACIONES

Importaciones a Ucrania de productos del sector agroalimenticio, 2015-2018. En millones de USD

2015	3.500
2016	3.900
2017	4.300
2018	5.100

Desde 2016, se registra un aumento en las importaciones agroalimenticias por parte de Ucrania.

10 principales productos agroindustriales importados por Ucrania, 2018, en millones de USD

Pescado congelado	352
Tabaco	263
Semillas de girasol	258
Productos alimenticios	233
Alcohol étílico	231
Cítricos	216
Productos de forraje	196
Aceite de palma	158
Bananas	144
Maíz	143

La participación de los 10 principales productos en las importaciones agroalimentarias de Ucrania correspondió en 2018 al 43% del total.

10 principales exportadores a Ucrania de productos agroindustriales, 2018, en millones de USD

Polonia	470
Alemania	436
Turquía	372
Italia	241
Estados Unidos	224

Países Bajos	203
Noruega	166
Indonesia	160
China	153

Los 10 principales proveedores de productos agroalimentarios a Ucrania representan el 51% de todas las importaciones de productos agroalimentarios de Ucrania.

Factores que afectan al comercio exterior de Ucrania

- Conflicto armado en algunas regiones de las Provincias orientales de Donetsk y Lugansk;
- Ocupación de la península de Crimea y de la Ciudad de Sebastopol;
- Restricciones a la exportación de bienes de Ucrania al mercado ruso y del tránsito a través del territorio ruso a terceros países.

6. RELACIONES COMERCIALES CON ARGENTINA

Comercio Bilateral con Argentina

- a. *Comercio bilateral argentino-ucraniano. 2012 – agosto 2019, en miles de USD*
Fuente: Comité Estatal de Estadísticas de Ucrania.

Año	2012	2013	2014	2015	2016	2017	2018	2019 (enero- agosto)
Exportaciones argentinas a Ucrania	119.466	118.227	72.085	52.604	66.378	64.287	62.963	39.719
Importaciones argentinas desde Ucrania	11.750.50	11.025.00	19.923	9.607	1.863	9.214	9.637	5.068
TOTAL	131.216	129.252	92.008	62.211	68.242	73.501	72.600	44.787

- b. Intercambio comercial bilateral en 2018

El intercambio bilateral se caracteriza por una balanza comercial ampliamente favorable para la República Argentina. En 2018, el intercambio comercial bilateral alcanzó los 72,6 millones de USD. Argentina exportó a Ucrania por 62,9 millones de USD e importó por 9,6 millones de USD. El balance positivo en la balanza comercial bilateral alcanzó los 53,3 millones de USD.

- c. Comercio bilateral entre la Argentina y Ucrania en 2018

	Importaciones argentinas desde Ucrania	Exportaciones Argentinas a Ucrania
--	-----------------------------------------------	-------------------------------------------

	Monto en miles de USD	En % respecto del mismo período del año anterior	En % respecto del total exportado a la Argentina	Monto en miles de USD	En % respecto del mismo período del año anterior	En % respecto del total importado desde la Argentina
TOTAL	9.636,8	104,6	100,0	62.960,7	97,9	100,0
03 pescados y crustáceos	0	0	0	14.360,90	97	22,8
12 semillas oleaginosas	0	0	0	11.034,50	115,9	17,5
24 tabaco	0	0	0	9.728,80	79,9	15,5
08 frutos comestibles	0	0	0	9.438,30	111,3	15
84 calderas y maquinaria	432,5	67,9	4,5	8.335,50	76,3	13,2
30 productos farmacéuticos	0	0	0	1.931,20	107,6	3,1
22 vinos	0	0	0	1.716,60	210,4	2,7
87 vehículos terrestres	0,2	0,9	0	1.519,10	117,2	2,4
29 productos de química orgánica	0	0	0	1.074,20	46,4	1,7
38 productos químicos diversos	0,6	211,3	0	808,1	126,7	1,3
09 té, café, mate	0	0	0	335,6	107,8	0,5
07 legumbres	0	0	0	330,6	1.227,70	0,5
73 artículos de metales ferrosos	38,3	6,7	0,4	264	121,1	0,4
43 pieles y productos de peletería	0	0	0	259,8	0	0,4
40 caucho	0,8	3,5	0	253,3	101,7	0,4
20 productos de procesamiento de vegetales	0	0	0	252,9	241,8	0,4
35 sustancias proteicas	0	0	0	225,8	118,8	0,4
32 extractos curtientes	0	0	0	225,1	136	0,4
39 plásticos, materiales poliméricos	226,2	68,5	2,3	195	260,2	0,3
10 granos	0	0	0	156,9	681,8	0,2
94 muebles	43,3	47,8	0,4	92,5	93.464,50	0,1
90 equipos de óptica y fotografía	18,7	6,6	0,2	79,3	223	0,1
88 vehículos aéreos	0	0	0	67,7	0	0,1
33 aceites esenciales	0	0	0	52	264,2	0,1

85 maquinaria y equipos eléctricos	1.147,60	1.671,80	11,9	44,9	213,3	0,1
82 herramientas, cuchillos	9,1	559,8	0,1	33,4	232,2	0,1
28 productos de química no orgánica	0	0	0	30,5	131,8	0
15 grasas y aceites vegetales y animales	0	0	0	22,3	1.056,00	0
48 papel y cartón	0	0	0	20,7	153.353,40	0
96 productos diversos	0	0	0	19,5	0	0
83 otros artículos de metal común	30,3	915.538,10	0,3	10,7	104,9	0
70 vidrio y cristalería	0	0	0	10,6	313,7	0
34 jabones y artículos de perfumería	0	0	0	8,7	0	0
74 cobre y artículos de cobre	0	0	0	8,5	248,6	0
Otros	0	0	0	6	0	0
97 obras de arte	0	0	0	3,8	0	0
42 artículos de cuero	0,2	0	0	1,4	9.535,50	0
76 aluminio y artículos de aluminio	0	0	0	1,2	1.212,90	0
17 azúcar y artículos de confitería	0	0	0	0,7	16,1	0
68 artículos de piedra, yeso, cemento	161,1	159,8	1,7	0,1	46,4	0
25 sal, azufre y piedras	32	600	0,3	0	0	0
26 minerales, escorias y cenizas	38,8	0	0,4	0	0	0
27 combustibles minerales	0,1	20,7	0	0	0	0
49 productos de poligrafía	3,3	305,7	0	0	0	0
72 metales ferrosos	7.445,70	105,5	77,3	0	0	0
95 juguetes	7,7	82,7	0,1	0	0	0
92 instrumentos musicales	0	0	0	0	50	0

d. Sectores promisorios

El mercado ucraniano continúa siendo promisorio para los siguientes sectores:

- Sector agrícola (carnes, maquinaria, transferencia de tecnologías, etc.)
- Sector energético (maquinaria, partes y elementos de equipos, energías renovables)
- Maquinaria agrícola
- Maquinaria para la industria petrolífera y gasífera
- Maquinaria para la industria alimenticia
- Equipos de envase (para las industrias farmacéutica y alimenticia)

- Medicamentos y productos farmacéuticos
- Equipos médicos y hospitalarios
- Turismo
- Comercio y plataformas comerciales
- Computación, programación, y seguridad cibernética. Videojuegos.
- Producción cinematográfica y de materiales audiovisuales

7. ACCESO AL MERCADO

SISTEMA ARANCELARIO

Ucrania y la OMC

Ucrania solicitó la adhesión a la OMC en 1993. El 25 de enero de 2008, el Grupo de Trabajo concluyó las negociaciones. El Consejo General aprobó el informe del Grupo de Trabajo, las listas de acceso a los mercados de mercancías y servicios, la Decisión del Consejo General y el Protocolo de Adhesión. El 15 de mayo de 2008 quedó confirmado el ingreso de Ucrania en la OMC.

Acceso a los mercados para las mercancías en el marco de la OMC

Como se indicó en sus listas sobre el acceso a los mercados, Ucrania limitará los derechos de aduana a tipos consolidados entre el 0 y el 50 por ciento.

El promedio de los aranceles consolidados de Ucrania es del 10,66 por ciento en el caso de los productos agropecuarios y del 4,95 por ciento en el de los productos industriales. Los productos a los que Ucrania puede aplicar los aranceles más elevados posibles son el azúcar (50 por ciento) y el aceite de girasol (30 por ciento). Otros productos a los que se aplican tipos arancelarios máximos del 25 por ciento consisten en determinados aparatos receptores de radiodifusión, cuerdas de tripa y determinadas correas de transmisión.

Entre los productos con aranceles más bajos, que se eliminarán inicial o posteriormente, se encuentran aeronaves civiles, equipos de construcción, aguardientes destilados, determinados tipos de pescado, productos farmacéuticos, determinados productos químicos y aceites del petróleo, equipo médico, madera, pasta de papel y papel, determinados hilados y tejidos, determinados metales comunes, acero, productos de tecnología de la información (comprendidos en el Acuerdo sobre Tecnología de la Información), mobiliario y juguetes.

Ucrania ha acordado no aplicar ninguno de "los demás derechos y cargas", en adición a sus derechos de aduana propiamente dichos.

En la esfera de la agricultura, Ucrania ha acordado no subvencionar sus exportaciones. Limitará la ayuda interna causante de distorsión del comercio que facilita a los agricultores a la cantidad de 3.040 millones de grivnas (unos 613 millones de dólares EE.UU.), en adición a una tolerancia equivalente al 5 por ciento del valor de la producción agrícola nacional. Al igual que los demás Miembros de la OMC, Ucrania no limitará los gastos en programas de ayuda interna que tengan una incidencia nula o mínima en el comercio, siempre que estos programas cumplan los criterios establecidos en el Acuerdo sobre Agricultura.

Adicionalmente, Ucrania acordó abrir un contingente arancelario para el azúcar de caña sin refinar.

Acceso a los mercados de servicios en el marco de la OMC

Ucrania ha contraído compromisos específicos en 11 sectores básicos de servicios: entre ellos los servicios prestados a las empresas, servicios de comunicaciones, servicios de construcción y servicios de ingeniería conexos, servicios de distribución, servicios de enseñanza, servicios relacionados con el medio ambiente, servicios financieros (seguros y banca), servicios sociales y de salud, servicios de turismo y relacionados con los viajes, servicios de esparcimiento, culturales y deportivos, y servicios de transporte; así como en otras esferas tales como tratamientos de belleza, peluquería, servicios de masaje y baños termales.

Documentos de adhesión a la OMC de Ucrania

Los compromisos de Ucrania en materia de mercancías conforman una lista de 890 páginas en la que se enumeran los aranceles, contingentes y topes aplicados a las subvenciones agrícolas, y, en algunos casos, el calendario para introducir progresivamente recortes arancelarios.

Por otra parte, los compromisos de Ucrania en materia de servicios constituyen un documento de 40 páginas (también bajo la forma de una lista) en el que se indican los servicios para los que el país otorga acceso a proveedores extranjeros de servicios de manera no discriminatoria y, de corresponder, las condiciones adicionales aplicables, incluidas las limitaciones a la propiedad extranjera.

El Informe del Grupo de Trabajo es un documento de 240 páginas que describe el marco jurídico e institucional de Ucrania para el comercio, junto con los compromisos que Ucrania ha contraído en las numerosas esferas contempladas en el informe.

Ucrania y la UE

La firma del Acuerdo de Asociación constituyó un paso significativo. En el marco de dicho acuerdo, Ucrania debe adaptarse a un gran número de leyes y normas para cumplir con los requisitos establecidos por el mencionado Acuerdo.

Durante un período de 10 años a partir de la entrada en vigor del acuerdo se establece gradualmente una zona de libre comercio profunda y completa. Más del 90% de los derechos de aduana serán del 0%. Ucrania eliminará el 98% de los derechos de aduana, mientras que la UE eliminará el 96,3%. Los aranceles para los productos agrícolas serán del 0,3%. Durante los próximos 15 años, Ucrania aplicará medidas de salvaguardia a la industria automovilística, con el fin de proteger a sus productores. Los sectores se podrían beneficiar en mayor medida de la Zona de Libre Comercio con la UE, considerando su potencial porcentaje de crecimiento, son:

- Agricultura 42,8%
- Industria de alimentos 15,2%
- Industria ligera 100%

Según la Asociación Europea de Negocios, el crecimiento del PBI acumulado previsto en Ucrania como resultado del mencionado Acuerdo se ubica en el orden del 15%.

REGULACIÓN DE IMPORTACIONES

Procedimientos burocráticos

El número de regulaciones, certificados, régimen de inspecciones, etc., impone un significativo marco regulatorio a las empresas privadas. Aunque el tiempo y el costo relacionado con las registraciones comerciales se han reducido, el Gobierno continúa exigiendo una cantidad importante de permisos para realizar actividades comerciales.

Licencias de importación

Se requieren licencias de importación para algunos productos. La lista de productos contemplados por el régimen de licencias y los términos de dichas licencia son considerados anualmente por el Gabinete de Ministros de Ucrania. Al 1 de enero de 2019, la lista incluye: tinta de imprenta, papel con marcas de agua, medios ópticos, insumos de producción como el policarbonato, equipos para producción de CDs, productos farmacéuticos, pinturas y barnices, tintes, productos de higiene, productos cosméticos, productos de manicura y pedicura, aerosoles para afeitarse y desodorantes, lubricantes, ceras, betunes para zapatos, insecticidas, solventes, silicona, extintores y los productos químicos que llenan extintores, refrigeradores y congeladores, acondicionadores de aire, humidificadores y otros productos químicos industriales seleccionados, carne de aves de corral y sus subproductos, grasa de cerdo y de ave, fungicidas, insecticidas, herbicidas, y reguladores de crecimiento de las plantas.

Controles de exportación

En general, los bienes que requieren un control de exportación son los siguientes:

- materias primas especiales y militares y bienes de "uso dual";
- bienes espaciales y militares (armamentos, explosivos, componentes, sus accesorios y la tecnología correspondiente; otros productos y tecnologías, trabajos y servicios destinados a ser aplicados en la esfera militar, y aquellos clasificados como secreto estatal);
- algunas materias primas, equipos, materiales, software/firmware que puedan ser utilizadas en el desarrollo de armas de destrucción masiva (p.ej. armas nucleares, químicas, bacteriológicas, biológicas y tóxicas).

Importación temporaria

Las normas que regulan el ingreso de muestras para exhibición introducidas por empresas extranjeras o sus representaciones están contenidas en la "Cláusula Temporaria para el Régimen de importación temporaria de bienes, propiedades y medios de transporte" aprobada por el Comité Estatal de Aduanas de Ucrania el 30 de diciembre de 1991. Estas reglas clasifican los bienes importados para una eventual demostración en exhibiciones, ferias y muestras comerciales como importación temporaria, propiedad temporaria de las empresas extranjeras que será luego reexportada.

La importación temporaria de muestras puede tener lugar sin la necesidad de registrar al importador como sujeto de actividad empresarial en Ucrania. Ello ayuda a superar un largo trámite burocrático.

Los bienes importados temporalmente pueden permanecer en Ucrania por un año a partir de la fecha en que se presenta la declaración de aduana. En caso necesario, este plazo puede ser extendido por la autoridad aduanera local por el tiempo de duración de un evento económico, científico, humanitario o de cualquier otro tipo para el cual los bienes importados temporariamente sean requeridos.

Nacionalización y normas previstas por los derechos de importación que rigen para todas las posiciones arancelarias:

- IVA: 20,00%

- Impuesto específico (para algunas posiciones arancelarias)
- Formalización de documentación aduanera: 0,2% sobre el valor declarado en la aduana

Todos los pagos se efectúan en grivnas conforme a la tasa oficial fijada por el Banco Nacional de Ucrania.

- Restricciones no arancelarias: Certificación del producto, incluidas las muestras;

Documentos exigidos en aduana:

- Factura Original;
- Certificado de Origen;
- Certificado de Calidad;
- Certificado Fitosanitario;
- Certificado Radiológico;
- Certificado de Análisis Químico;
- Contrato: el contrato proforma se remite por el socio ucranio, y según los requerimientos locales deberá formalizarse en dos idiomas, en ucranio e inglés, y estar sellado por ambas partes.

Requisitos no arancelarios

- Licencia para importación;
- Control sanitario, epidemiológico y radiológico;
- Resultado del peritaje sanitario.

En virtud de las disposiciones citadas anteriormente, todo producto de origen vegetal está sujeto a control fitosanitario, y puede ser ingresado al territorio ucranio sólo a condición de que se presenten los siguientes documentos:

- Certificado Fitosanitario, otorgado por los organismos pertinentes del país de origen de la mercadería
- Certificado que autorice la importación de producto, otorgado por la Dirección General de Cuarentena Vegetal de Ucrania

Asimismo, el importador ucranio tendrá que obtener certificado del Ministerio de Salud Pública de Ucrania necesario para la homologación y comercialización posterior del producto importado. A fin de obtener dicho certificado, el importador ucranio debe presentar los siguientes documentos:

- Certificado de Origen;
- Certificado de Calidad;
- Certificado Fitosanitario;
- Certificado de Análisis Químico;
- Contrato;
- Factura Original.

Sobre la base de los documentos citados anteriormente y del certificado otorgado por el Ministerio de Salud Pública de Ucrania, se expide un Certificado de Aptitud. Hay que tener presente que sólo luego de homologar un producto, el mismo podrá ser comercializado por el importador local.

Normas técnicas

Actualmente, Ucrania está en un proceso de transición desde el sistema de certificación "UkrSEPRO" hacia un sistema que contempla la conformidad de los productos con reglamentos técnicos que se adaptan a la normativa europea. Con la adopción de dichos reglamentos técnicos ha sido modificada la lista de productos sujetos a certificación obligatoria.

La certificación de productos "UkrSEPRO" se lleva a cabo de conformidad con las Normas Estatales N° 3413 a 3496, y se divide en:

- Obligatoria y voluntaria;
- De productos locales e importados;

Documentos requeridos para la certificación de los productos importados:

- Descripción del producto (marca, modelo, número de serie);
- Especificaciones técnicas;
- Certificados disponibles e informes de pruebas.

La certificación obligatoria rige para los productos incluidos en la lista de productos sujetos a certificación obligatoria publicada en el sitio oficial del Parlamento ucranio: <http://zakon2.rada.gov.ua/laws/show/z0466-05>.

La misma comprende los siguientes productos:

- pistolas y revólveres de gas;
- medios de protección personal, chalecos antibalas;
- bebidas alcohólicas;
- vehículos de carretera y sus componentes;
- maquinaria agrícola;
- equipo metalúrgico y de tratamiento de madera;
- petróleo y sus derivados;
- alimentos;
- grúas;
- productos para la lucha contra incendios;
- medios de protección personal de trabajadores;
- equipos de cómputo;
- sistemas de alarma y protección contra incendios;
- materiales de construcción;
- productos de tabaco;
- tubos y cilindros;
- electrodomésticos y sus componentes.

El Ministerio de Desarrollo Económico, Comercio y Agricultura de Ucrania aprueba todos los años el Decreto "Sobre las enmiendas a la lista de productos sujetos a certificación obligatoria en Ucrania". De conformidad con este documento, en 2019, productos que requieren una certificación obligatoria fueron los siguientes:

- Agentes de limpieza;
- Tractores de pequeño volumen;
- Equipamiento de soldadura;
- Bicicletas y cochecitos de bebé;
- Utensillos de metales ferrosos y no ferrosos, porcelana y loza;

- Vehículos de carretera, sus componentes y dispositivos (a partir del 1 de enero del año 2016);
- Manufacturas de industria liviana;
- Mezclas a base de leche en polvo destinadas para bebés y alimentos dietéticos;
- Conservas de alimentos para bebés: de frutas, bayas, verduras, hortalizas, carne y pescado;
- Tubos y tanques;
- Fuentes químicas de energía eléctrica;
- Equipos para oleoductos y gasoductos.

8. ACUERDOS CON LA REPÚBLICA ARGENTINA

Acuerdos bilaterales del carácter económico y comercial firmados entre la República Argentina y Ucrania

- Acuerdo sobre Cooperación Económico-Comercial. En vigor desde 1996.
- Acuerdo para la Promoción y Protección Recíproca de Inversiones. En vigor desde 1997.
- Acuerdo de Cooperación en Materia Agroindustrial. En vigor desde 1999.
- Acuerdo de Cooperación en Materia de Sanidad Animal. En vigor desde 1999.
- Acuerdo Bilateral por la Adhesión de Ucrania a la OMC. Agosto de 2004.
- Convenio Sobre Supresión de Visas. En vigor desde 2011.
- Convenio Sobre Reconocimiento Mutuo de Títulos de Educación Superior. En vigor desde 2015.
- Protocolo Relativo a la Modificación del Convenio sobre Supresión de Visas. Firmado el 21 de noviembre de 2019.

Otros acuerdos de carácter económico y comercial de interés

- Protocolo de Cooperación entre el Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la República Argentina y el Ministerio de Relaciones Exteriores de Ucrania para 1995-1996. En vigor desde 1995.
- Convenio de Cooperación en materia de Normalización y Evaluación de Conformidad entre el Comité Estatal para Regulaciones Técnicas y Políticas de Consumo de Ucrania (DSSU) y el Instituto Argentino de Normalización (IRAM). Buenos Aires, 20 de septiembre de 2003.
- Memorandum de Entendimiento entre la Secretaría de Industria, Comercio y de la Pequeña y Mediana Empresa de la República Argentina y el Ministerio de Política Industrial de Ucrania, Buenos Aires. En vigor desde 2004.
- Memorando de Entendimiento entre el Ministerio de Transporte y Comunicaciones de Ucrania, el Ministerio de Política Industrial de Ucrania y la Secretaría de Transporte de la República Argentina. Kiev, 03 de septiembre de 2004
- Acuerdo de Cooperación entre la Fundación EXPORT.AR de la República Argentina y la Cámara de Comercio e Industria de la ciudad de Kiev, firmado el 8 de diciembre de 2005 en

Kiev en ocasión del Seminario sobre oportunidades de negocios entre Ucrania y la Argentina organizado por dicha Cámara.

- Convenio de Cooperación entre el Comité Nacional Ucranio de la Cámara Internacional de Comercio y la Cámara Argentino-Ucrania de Comercio e Industria, firmado el 17.05.2006 en Buenos Aires, Argentina, en ocasión de la visita de los directivos de dicho Comité a la Argentina.
- Acuerdo de Cooperación entre la Cámara Argentina de Fabricantes de Maquinaria Agrícola (CAFMA) y la Asociación ucraniana de Construcción de Maquinaria "Urk mashbud", firmado el 14 de noviembre de 2017.

9. ESTRUCTURA DE COMERCIALIZACION

Muestras y materiales publicitarios

Existen en Ucrania numerosas agencias de publicidad. La publicidad televisiva es considerada uno de los mejores medios para dar a conocer productos o servicios. Los principales canales de televisión en términos de publicidad son Inter, 1+1, ICTV, UT-1 (canal estatal nacional), Canal 5, Novyi y STB.

La red de radios comerciales es usada ampliamente para la publicidad comercial. Las más conocidas son Gala Radio, ERA, Music Radio, Prosto Radio, Chanson, y Renaissance.

La publicidad en la prensa escrita representa el 23% del gasto en el rubro publicitario. Los diarios ucranios más importantes son: Fakty (<https://fakty.ua/>), Segodnia (<https://www.segodnya.ua>), Vecherniye Vesti (<http://www.vv.com.ua/>), Ekspres (www.expres.ua), Vysoky Zamok (<https://wz.lviv.ua/>) y Vesti (<https://vesti.ua/>). Los más importantes en idioma inglés son "The Day" (<http://day.kyiv.ua/en>), "Mirror Weekly" (<http://mw.ua/>) y "Kyiv Post" (<https://www.kyivpost.com/>). Asimismo, es frecuente la publicidad vial.

La mayoría de los anunciantes en Ucrania son empresas extranjeras. Las principales categorías de bienes en relación con su participación en el mercado de publicidad internacional son tabaco y accesorios, comunicaciones, bebidas alcohólicas, bebidas sin alcohol, servicios al turismo, equipos deportivos y servicios financieros. Las regiones de Ucrania donde se verifican mayores gastos en publicitarios son Kiev, Dniepro, Odesa, Khárkiv y Lviv.

Canales de distribución

Para el exportador interesado en el mercado ucraniano, el medio de transporte más económico es el marítimo, a través de los 18 puertos con que cuenta Ucrania, incluidos Odesa, y Chornomorsk. Los puertos en el Mar de Azov, tales como el de Mariupol, han registrado demoras significativas por parte de inspecciones realizadas por Rusia en dicho espacio marítimo.

El transporte ferroviario es otro medio económico de transportar bienes a través de Ucrania. La dimensión geográfica de Ucrania y el nivel relativamente alto de dispersión de su población (sólo el 10% de la población de Ucrania vive en las tres ciudades más importantes) hacen que el establecimiento de una red de distribución viable y confiable sea de gran importancia.

Las cadenas de supermercados se especializan principalmente en artículos de uso cotidiano ("Fast Moving Consumer Goods"), equipos electrónicos, piezas de automóviles y accesorios, cosméticos y

artículos de tocador; productos farmacéuticos y para el cuidado de la salud.

Cadenas de supermercados

Entre los supermercados más importantes en Ucrania se destacan Fozzy Group (<http://www.fozzy.ua>) con sus cadenas Silpo y Fora), ATB Market (<http://www.atbmarket.com>), AUCHAN (<https://auchan.ua>), BILLA (<https://www.billa.ua>), NOVUS (www.novus.ua), VARUS (www.varus.ua), METRO GROUP (<http://www.metro.ua>) y Retail Group (www.kishenya.com.ua). Furshet (<http://furshet.ua>) y Tavria V (<http://www.tavriav.ua>) tienen una presencia significativa en el este y el sur de Ucrania, respectivamente.

Electrodomésticos

En Ucrania existen tres cadenas a nivel nacional que operan en el sector de ventas de electrónica de consumo y electrodomésticos: Foxtrot (<http://www.foxtrot.com.ua>), Comfy (<http://comfy.ua>) y la cadena rusa Eldorado (www.eldorado.ua).

“Hágalo usted mismo”

Las cadenas más importantes son la ucraniana Epicentr (<http://www.epicentrk.ua>) y la francesa Leroy Merlin (<http://leroymerlin.ua>).

Ropa y calzado de marca

En Ucrania fabrican ropa de marca las empresas ucranianas Argo (<http://argo.com.ua>), Top Brand (<http://topbrand.com.ua>), y el Grupo Helen Marlen (<http://helen-marlen.com>), entre otras. La empresa Intertop (<http://intertop.ua>) es una cadena con presencia en toda Ucrania dedicada al calzado de marca.

Cadenas de repuestos y accesorios para autos

Junto con numerosos puntos de venta independientes, las piezas de repuesto para automóviles y accesorios son comercializadas por grandes cadenas de operadores en toda Ucrania: Auto Trade Line (ATL) (<http://www.atl.ua>) y AIS (<http://www.ais-sp.com.ua>).

En el mercado operan también Planetauto (www.planetauto.com.ua), Altant (<http://www.atlant.ua>), Stop -Transit (<http://www.tranzit.com.ua>), New Millennium (<http://www.automillennium.com.ua>), Pitstop (<http://pitstop.com.ua>) y Avtostiv (www.avtostiv.com.ua).

Cadenas de belleza y artículos de tocador

Hay cuatro grandes cadenas de belleza en Ucrania: DC-Watsons (<http://watsons.ua>), Kosmo (<http://kosmo.ua>), Prostor (<http://prostor.ua>), y Eva (<http://www.eva.dp.ua>).

Cadenas Farmacéuticas

Los productos farmacéuticos se venden a través de unas 23.000 farmacias en Ucrania. Las más destacadas cadenas de farmacias de Ucrania son: Farmacia Holding (<http://www.apteka.ua>), Farmstor (<http://www.drugstore.com.ua>), Med-Service (<https://med-service.com.ua>), Zi (<http://3i.ua>), Nasha Apteka (<http://www.nasha-apteka.com.ua>), Bazhaemo Zdoroviya (<http://apteka.net.ua>), Alteya (<http://alteia.ua>) y D.S. (<http://www.ds.lviv.ua/>).

Promoción de ventas

La venta directa es una opción para la promoción de productos a través de portales de compras en Internet. La colocación de dichos anuncios puede ayudar a explorar el potencial de mercado para los productos y contribuir a desarrollar el reconocimiento de marca.

Ferias comerciales

Existe en Kiev un nutrido calendario de ferias y exhibiciones que abarcan un amplio espectro de bienes y servicios. En menor medida, también tienen lugar ferias y exhibiciones en las principales ciudades del interior de Ucrania tales como Lviv, Khárkiv, Dnipro, Odessa y Zaporizhia, entre otras.

La organización de dichas ferias está en su mayoría a cargo de empresas ucranias. Sin embargo, en algunas de ellas participan compañías especializadas europeas.

Entre los organizadores de eventos y ferias más importantes se encuentran:

- International Exhibition Center (www.mvc-expo.com.ua)
- PremierExpo (www.pe.com.ua)
- Medvin (www.medvin.kiev.ua)
- ACCO International (www.acco.com.ua)

Entre las ferias más destacadas que tienen lugar en Ucrania se encuentran:

LEATHER AND SHOES

Enero, marzo, junio, noviembre

Ucrania, Kiev, Centro Internacional de Exposiciones

Ave. Brovarkoy 15

Tel. +38 (044) 254 6380

leather@ukr.net, office @artexpoua.com

<http://artexpo.ua/en/index.htm>

KIEV BUILD

Febrero

Centro Internacional de Exposiciones

Ucrania, Kiev, Ave. Brovarkoy 15

Organizadores: Premier Expo , Kiev, c/ Pymonenko 13

+380 44 496-8645 (46)

<http://www.worldbuild->

[kyiv.com.ua/%D0%93%D0%BB%D0%B0%D0%B2%D0%BD%D0%B0%D1%8F?lang=en-GB](http://www.worldbuild-kyiv.com.ua/%D0%93%D0%BB%D0%B0%D0%B2%D0%BD%D0%B0%D1%8F?lang=en-GB)

ALLTEX - Mundo del textil

Febrero

Ucrania, Kiev, "Centro Internacional de Exposiciones"

Ave. Brovarkoy Prospect 15 Contacto: "Ukrainskiy Podium"

+38044567-60-06, +38044567-64-45

info@tnf.com.ua

<http://alltex-expo.com.ua/en/>

UKRAINE INTERNATIONAL TRAVEL & TOURISM EXHIBITION (UITT)

Marzo

Ucrania, Kiev, ave. Brovarsloy 15 Centro Internacional de Exposiciones

Organizadores: Premier Expo, Kiev, c/ Pymonenko 13

+380 44 496 8645 (46) <http://www.uitt-kiev.com/eng/index.php>

INTERBUDEXPO

Marzo

Organizadores: Kiev International Contract Fair Ucrania, Kiev, p.o. box "B-13", c/Vorovskogo 4.

+380 44 461 9342, +380 44 490 6468

<http://www.buildexpo.kiev.ua/en>

build@kmkya.kiev.ua

HANDMADE-EXPO

Marzo

Ucrania, Kiev, "Centro de Exposiciones Internacionales"

Av. Brovarski 15

Contacto: tel./fax +38 044 5664331

v@tnf.com.ua

<http://handmade-expo.com.ua/en/>

PRODEXPO

Abril

Predio ferial "KievExpoPlaza" Ucrania, Kiev, c/Salutna 2-B

Organizadores: "Kiev International Contract Fair" p.o. box "B-13", c/Vorovskogo 4, Kiev, Ucrania.

+380 44 461 9342, +380 44 490 6468

<http://www.iffip.kiev.ua/en/>

info@kmkya.kiev.ua

AQUA-THERM KIEV

Mayo

Centro Internacional de Exposiciones

Ucrania, Kiev, Ave. Brovarsky 15 Organizadores: Premier Expo , Kiev, c/

Pymonenko 13 tel/fax: +380 (44) 496-86-45 (46)

<http://www.aqua-therm.kiev.ua/en-GB/>

AGRO Complex

Octubre

Centro Internacional de Exposiciones

Ucrania, Kiev, Ave. Brovarsky 15

Organizadores: Centro Internacional de Exposiciones

+380 44 201 1168

elenar@iec-expo.com.ua

<http://www.iec-expo.com.ua/en/agen-2017.html>

AGRO ANIMAL SHOW

Octubre

Centro Internacional de Exposiciones

Ucrania, Kiev, Ave. Brovarsky 15

Organizadores: Centro Internacional de Exposiciones

+380 44 201 1168

elenar@iec-expo.com.ua

<http://www.iec-expo.com.ua/en/agen-2017.html>

EXPOSICIÓN INTERNACIONAL DE TURISMO "UCRANIA"

Octubre

Ucrania, Kiev, Ave. Brovarsky 15. Centro Internacional de Exposiciones

Organizadores: Premier Expo , Kiev, c/ Pymonenko 13

+380 (44) 496-86-45 (46)

j.zheldak@pe.com.ua , NStadnyk@pe.com.ua

<http://www.ukraine-itm.com.ua/en-GB/>

INTERNATIONAL GAS FORUM

LPG, CNG y gases industriales

Octubre

Organizadores: Medvin

Persona de contacto: Sra. Valeriya Alexeenko, Directora de proyectos Tel.

(+380 44) 501-03-44, -42, -66

<http://www.medvin.kiev.ua/index.php/exhibitions/gas>

valery@medvin.kiev.ua

AGROFORUM

Noviembre

Centro Internacional de Exposiciones

Ucrania, Kiev, Ave. Brovarsky 15

Organizadores: Centro Internacional de Exposiciones

+380 44 201 1168

elenar@iec-expo.com.ua

<http://www.iec-expo.com.ua/en/agen-2017.html>

Nota: El listado de exposiciones ha sido preparado teniendo en cuenta las estadísticas del comercio bilateral y teniendo presente aquellos sectores en los que las exportaciones argentinas son especialmente competitivas.

10. PRÁCTICAS COMERCIALES

Uso de un Agente o Distribuidor

Dependiendo de los intereses a largo plazo, el uso de un agente o distribuidor ofrece la posibilidad de aprender sobre el mercado ucraniano, medir el potencial de mercado, establecer conexiones y desarrollar una base de clientes y el reconocimiento del producto en el mercado, como preludeo a una expansión. El socio de negocios local puede ayudar a la empresa a establecer una base para la futura expansión de nuevas líneas de productos y/o la introducción de nuevas tecnologías al mercado.

Conforme el plan de negocios, es posible que se desee buscar distribuidores que tienen capacidades en todo el país, incluidos los ubicados en las principales ciudades y regiones de Kiev, Dnipro, Lviv, Odessa, Zaporizhzhya y Kharkiv. Estas regiones están densamente pobladas y son importantes centros industriales de Ucrania.

En general, los ucranianos prefieren tratar directamente con agentes o representantes. La presencia “en el terreno” es útil para el desarrollo de negocios en Ucrania. Los costos laborales de Ucrania se encuentran entre los más bajos de la región.

Establecimiento de una Oficina

Una empresa argentina interesada en comenzar un negocio en Ucrania tiene la opción de formar una sociedad anónima, una sociedad de responsabilidad limitada, una subsidiaria o una oficina de representación. A los fines regulatorios y fiscales, las oficinas de representación son tratadas como personas jurídicas independientes. Una oficina de representación puede llevar a cabo promoción comercial y otras funciones auxiliares. No puede vender bienes o servicios. Resulta posible el establecimiento de una empresa en Ucrania, si la empresa argentina tiene la intención de llevar a cabo actividades comerciales significativas en el ámbito local. Una persona jurídica extranjera puede tener tanto una oficina de representación como una subsidiaria de propiedad total.

El registro de las oficinas locales de empresas extranjeras es manejado por el Departamento de Desarrollo de Economía, Comercio y Agricultura del Ministerio de Desarrollo Económico, Comercio y Agricultura de Ucrania. El proceso puede tardar hasta 60 días luego de la presentación de todos los documentos requeridos y previo pago de una cuota de 2.500 USD.

Puede obtenerse mayor información en la Sección de Representaciones Exteriores, correo electrónico: represent@me.gov.ua, Teléfono: + 38-044-596-68-43.

Para registrar una oficina de representación de una entidad extranjera, se debe presentar la siguiente documentación:

- Solicitud de registro de una oficina de representación en formato libre;
- Extracto certificado por notario del Registro Mercantil del país donde la empresa extranjera está oficialmente registrada (Certificado de Incorporación);
- Una referencia notariada de la entidad bancaria donde el solicitante mantiene oficialmente su cuenta, con la firma del funcionario principal del banco;
- Un poder certificado por notario para llevar a cabo funciones representativas, expedido de conformidad con la ley del país en el que está registrada oficialmente la Casa Matriz de la empresa extranjera.

Todos los documentos deben tener un sello corporativo oficial, estar traducidos al idioma ucranio, y su traducción debe ser certificada por un notario. Los documentos no deben haber sido emitidos hace más de 6 meses con el fin de ser presentados al Ministerio ucraniano.

Una lista completa de los documentos necesarios para el registro de una oficina de representación se puede encontrar en: <http://usa.mfa.gov.ua/en/ukraine-us/trade/information-for-entrepreneurs+>. Todos los documentos deben estar certificados por un notario en el lugar de expedición y legalizados en la Sección Consular de la Embajada de Ucrania en la República Argentina.

Tras la aceptación de los documentos para el registro por un funcionario del Ministerio de Desarrollo Económico, Comercio y Agricultura de Ucrania, al solicitante se le brinda el número de una cuenta para el pago de la cuota de inscripción de 2.500 USD.

Franquiciamiento

La franquicia es uno de los modelos de negocio más populares para las empresas interesadas en la diversificación de sus negocios en Ucrania.

Comercio electrónico (e-Commerce)

El crecimiento del sector de comercio electrónico en Ucrania está vinculado con el desarrollo del sistema de tarjetas de crédito bancarias. Actualmente el uso de tarjetas Visa y MasterCard está extendido en Ucrania.

El sitio web local ROZETKA (<https://rozetka.com.ua/>) es el que posee un mayor número de transacciones de comercio electrónico en el ámbito local.

11. COMPRAS GUBERNAMENTALES

Las normas de contratación de Ucrania, en general, permiten que las empresas extranjeras participen en las contrataciones públicas.

Se concede asistencia internacional a Ucrania a través de bancos multilaterales de desarrollo para ayudar al Gobierno en la financiación de las adquisiciones para grandes proyectos de desarrollo de infraestructura, lo que podría crear importantes oportunidades de exportación para las empresas argentinas.

Anuncios de licitación se pueden encontrar en los sitios web del Banco Mundial, el Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo (BERD); la Corporación Financiera Internacional (CFI) y el Programa de Desarrollo de las Naciones Unidas (PNUD).

La presencia de un organizador occidental a menudo hace que dichas ventas al Gobierno se concreten de una forma más transparente, con plazos publicados, criterios de la propuesta, y supervisión en la toma de decisiones de compra final. Ucrania se hizo signataria del Acuerdo de la OMC sobre Contratación Pública.

El 10 de abril de 2014, Ucrania aprobó una nueva Ley de Contratación Pública de Ucrania, № 1197-VII, que está actualmente en vigor. Esta ley exige que todas las adquisiciones gubernamentales de bienes por un valor de más de € 200.000, servicios por un valor de más de € 300.000, y obras públicas por un valor de más de € 500 000, se adquieran mediante licitaciones competitivas.

Dicha Ley establece los principios jurídicos y económicos para la adquisición de bienes, obras y servicios para entidades públicas. Su objetivo es crear un entorno competitivo en la contratación pública, así como el desarrollo de una competencia leal a fin de garantizar el uso racional y eficiente de los fondos estatales.

En primer lugar, la Ley contempla que los administradores de recursos estatales puedan ser empresas estatales, comunales y sociedades anónimas en las que la participación del Estado sea mayor al 50%.

Cabe destacar que la normativa no se extiende a los servicios de electricidad, agua y desagüe, a los bienes adquiridos por compradores que se encuentran en el exterior de Ucrania, y a las compras estatales de bienes de uso dual que representen un secreto estatal.

El Comité Antimonopolio de Ucrania tiene la facultad de revisar las controversias derivadas de los contratos públicos relacionados con los procedimientos de contratación a través de su Junta de Quejas. Los tribunales también pueden conocer los casos relacionados con las adquisiciones del Gobierno. Los casos deben presentarse en plazos reducidos, a menudo dentro de los 14 días de las presuntas violaciones.

La Ley de Contratación Pública puede hallarse en <http://zakon3.rada.gov.ua/laws/show/922-19>

Los proveedores argentinos interesados también pueden conocer las oportunidades de contratación pública actuales en Ucrania en el Portal Oficial de Contrataciones Públicas: <https://prozorro.gov.ua/>

El sistema "ProZorro" constituye un elemento significativo en las reformas en las compras estatales en Ucrania. El objetivo de la creación de dicho proyecto fue elevar la confianza y transparencia de dichas operaciones, disminuyendo la corrupción en el sector de las compras públicas.

Hoy en día, "ProZorro" es un sistema moderno y transparente que permite efectuar compras públicas de modo abierto, lo que permite exponer todas las licitaciones en línea, permitiendo un intercambio de información y documentación entre los participantes, siendo posible su análisis y control por parte de la sociedad.

12. ESTÁNDARES DE CALIDAD, ETIQUETADO Y CERTIFICACIONES

Certificación de productos y registro de empresas

Si bien las licencias de importación se otorgan automáticamente a los solicitantes, existen algunos productos que requieren autorización previa para su importación, la que puede ser emitida por el Ministerio de Desarrollo Económico, Comercio y Agricultura. La certificación de productos es un requisito previo para algunos bienes.

Los importadores pueden solicitar que su instalación en el extranjero sea certificada conforme con los reglamentos técnicos de Ucrania. Esta opción implica generalmente una costosa visita de inspección por parte de funcionarios del Gobierno de Ucrania a dicha instalación. Si es aprobado, el proveedor recibe un certificado de conformidad válido por un período de 2 a 5 años, y evita la necesidad de certificar cada envío y realizar pruebas de los bienes en laboratorio obligatorias a su llegada a Ucrania.

Desde el año 2001, el Parlamento ucranio ha aprobado numerosas leyes sobre estandarización y certificación. Ucrania desea armonizar su sistema de estandarización y certificación con las normas internacionales, y planifica armonizar su sistema de estandarización de conformidad con el Sistema de Estándares Europeos.

Asimismo, el Gobierno de Ucrania se encuentra actualmente en proceso de adecuar sus estándares fitosanitarios de acuerdo con los requerimientos de la OMC, la Organización Mundial para la Sanidad Animal, y la Unión Europea.

Etiquetado

La legislación comercial de Ucrania no impone, en general, requerimientos para el etiquetado de bienes importados, excepto en los alimentos. A partir de enero de 1997, todos los productos alimenticios importados deben llevar etiquetas en idioma ucranio.

Asimismo, algunas etiquetas deben ser adheridas a productos específicos, incluyendo etiquetas para materiales peligrosos, etiquetas que indiquen el contenido y la fecha de vencimiento de productos alimenticios, y marcas indicando el voltaje y la frecuencia de aparatos eléctricos.

De conformidad con los ítems 2 y 3 del artículo 4 de la Ley de Ucrania "Sobre la regulación estatal de las importaciones agrícolas", los productos destinados a la venta al público comprendidos en los Capítulos 2 y 21 de la Clasificación de Mercancías de la Actividad Económica Externa (Nomenclador Arancelario de Ucrania) pueden ser nacionalizados en el territorio de Ucrania en caso que procedan

de países libres de cuarentena vegetal, siempre y cuando en el embalaje (cajas, envases, empaques) o directamente sobre el producto aparezca información sobre la denominación del producto, el peso o volumen, la composición, el listado de otros productos alimenticios utilizados en la fabricación, aditivos alimentarios (conservantes), colorantes, sustancias químicas o compuestos, así como un certificado de origen de tales productos.

Por separado se proporciona información sobre la intensidad energética, fecha límite de uso, efectos secundarios del consumo, nombre de los aditivos alimentarios (conservantes), lugar de fabricación, nombre y dirección del fabricante de dichos productos y enlaces a los propietarios de la marca, si los hubiere. Los productos clasificados como bienes sujetos a impuestos especiales deben ser acompañados de información específica de acuerdo con las leyes de Ucrania.

Toda la información debe estar en idioma ucraniano, excepto el logotipo de la compañía y el nombre del producto, que se puede presentar en otros idiomas.

13. DERECHOS DE PROPIEDAD, PATENTES Y MARCAS

Propiedad intelectual

La legislación ucraniana sobre la propiedad intelectual brinda protección, entre otros, a los derechos de autor intelectual, invenciones, modelos, diseños industriales, marcas comerciales, marcas de servicios y mejoras técnicas. Estos derechos de propiedad intelectual están normados en el Código Civil de Ucrania, el Código Penal, el Código Aduanero, el Código procesal Civil y el Código de Procedimiento Comercial de Ucrania.

Ucrania es miembro de la Organización Internacional de Propiedad Intelectual, es signatario de numerosos acuerdos y convenciones internacionales, y ha aprobado diversas leyes destinadas a reforzar los derechos de propiedad intelectual.

Sin embargo, la aplicación de la legislación en materia de propiedad intelectual es limitada, y existe piratería en algunas marcas comerciales conocidas.

A fin de incrementar la vigencia de los derechos de propiedad intelectual, el Ministerio del Interior y el Servicio Estatal Aduanero han establecido unidades especializadas para combatir las violaciones al derecho de propiedad intelectual. El Departamento Estatal de Propiedad Intelectual ha preparado a inspectores que tienen a su cargo hacer cumplir el régimen de licencias.

Expertos legales y funcionarios gubernamentales aspiran al establecimiento de un tribunal especial para casos de violaciones al derecho de propiedad intelectual.

Patentes y marcas

El registro de patentes y marcas está entre los primeros pasos que se debe considerar para la protección de las mismas antes de la venta de productos o servicios en el mercado ucraniano. Es responsabilidad de los titulares de los derechos registrar, proteger y hacer válidos sus derechos mediante la realización de la diligencia necesaria y utilizando el asesoramiento apropiado. Las empresas pueden buscar asesoramiento de abogados locales o consultores expertos en derecho de propiedad intelectual de Ucrania.

14. VIAJES DE NEGOCIOS

Hotelería

La ciudad de Kiev cuenta con una gama de hoteles de diferentes precios y calidades. En primer lugar, existen hoteles de primera línea tales como Hyatt, Radisson, Premier Palace, Intercontinental y Fairmont. De las ciudades del interior, las principales como Kharkiv, Odesa, Lviv, y Dniepro cuentan con un buen nivel hotelero. Asimismo, existen agencias que ofrecen departamentos de alquiler diario, semanal o mensual.

Algunas opciones de hoteles en Kiev:

- * Hyatt <http://kiev.regency.hyatt.com/hyatt/hotels/index.isp>;
- * Opera Hotel www.opera-hotel.com.ua;
- * Premier Palace Hotel <http://www.premier-palace.com/>;
- * Radisson <http://www.radissonblu.com/hotel-kiev>
- * Intercontinental <http://www.intercontinental-kiev.com/>
- * Dnipro Hotel <http://www.dniprohotel.kiev.ua/>;
- * Domus Hotel <http://www.domus-hotel.kiev.ua/>;
- * Lybid Hotel <http://kievukraine.info/>

Agencias de departamentos temporarios:

- * Teren Plus www.teren.kiev.ua;
- * Real www.real.com.ua;
- * Kiev City www.kievcityres.com.ua;
- * Key Realty www.keyrealty.kiev.ua

Visas

El 20 de abril de 2011 fue firmado un Convenio Sobre Supresión de Visas entre la República Argentina y Ucrania. Este Convenio entró en vigor el 2 de octubre del año 2011. El mencionado convenio permite a los ciudadanos de ambas partes realizar viajes de turismo o sin fines de lucro por un período de hasta 90 días por año.

El 21 de noviembre de 2019 fue firmado un Protocolo para modificación del Convenio Intergubernamental Sobre Supresión de Visas entre la República Argentina y Ucrania. Al entrar en vigor, permitirá a los ciudadanos de ambos países ampliar su período de permanencia hasta **90 días en un período de 180 días**, en las mismas condiciones que las establecidas en el Convenio de 2011.

Clima

Existen marcadas diferencias climáticas entre las distintas estaciones. Los meses de diciembre, enero y febrero son los más fríos, con temperaturas que pueden descender ocasionalmente hasta los 20 grados bajo cero. Abril, mayo y junio son los meses más agradables, mientras que julio y agosto pueden ser algo calurosos, con temperaturas cercanas a los 30 grados.

Atención Médica

Es conveniente llegar a Ucrania con cobertura médica contratada en el exterior. Es obligatorio para todos los extranjeros que lleguen a Ucrania adoptar un seguro médico de emergencia. Existen en Kiev diversas instituciones de medicina privada a las que pueden concurrir los turistas. Asimismo, existen clínicas y hospitales pertenecientes al sistema de seguridad social estatal.

Se sugiere evitar beber agua corriente. Se puede adquirir agua mineral en cualquier supermercado de la ciudad.

Idioma

El idioma ucranio es el idioma oficial del Estado. Sin embargo, el idioma ruso se utiliza ampliamente en los contactos comerciales y empresariales, en especial en la región oriental de Ucrania, y con menor frecuencia en la occidental. El número de personas que habla inglés fuera de las grandes ciudades es limitado. Hay posibilidades de contar con traductores al castellano. La presencia de un traductor resulta de gran utilidad para los contactos comerciales que no hablen el idioma inglés.

Comunicaciones

Para realizar llamadas internacionales desde Ucrania hay que discar primero 00, luego el código de país, ciudad y número telefónico. El código de acceso a Ucrania es 380 y el de Kiev es 44.

Consideraciones en materia de seguridad

La criminalidad en Kiev y en las principales ciudades de Ucrania es relativamente baja, pero se sugiere evitar efectuar muestras excesivas de riqueza y desplazamientos a altas horas de la noche. Asimismo, se debe tener especial cuidado en medios de transporte tales como tranvías, subterráneo o colectivos.

Vestimenta

Las reuniones de negocios son generalmente formales. Por ello, la ropa debe ser en general conservadora. Un traje o conjunto de saco con corbata es adecuado para los hombres, mientras que para las damas lo es un vestido o pantalones con un blazer. Fuera de Kiev, las reuniones son algo más informales. En los meses más fríos debe preverse ropa de abrigo adecuada.

Costumbres locales

- evitar dar la mano debajo del marco de una puerta;
- saludar sin guantes;
- tener tarjetas personales impresas de un lado en ucranio y del otro en castellano o inglés, con la mayor cantidad de datos posible;
- aceptar las comidas y bebidas ofrecidas. Los ucranios son conocidos por su generosidad en lo que se refiere a comida y bebida. Su rechazo puede ser considerado un gesto de rudeza.
- si se ofrecen flores, asegurarse que sea en números impares;
- si es invitado a una casa de familia, es tradición llevar un regalo.

Moneda

De acuerdo al Banco Central de Ucrania, el curso oficial de la grivna al mes de noviembre de 2019 es

de 22,2 grivnas por dólar estadounidense. Pequeños kioscos de cambio operan en la mayoría de los hoteles, supermercados y negocios más importantes.

Regulaciones monetarias

Las normas aduaneras prohíben el envío de efectivo, cheques de viajero, cheques personales, tarjetas de crédito o pasaportes a través del sistema de correo internacional a Ucrania. Estos ítems son normalmente confiscados. Los viajeros deben declarar todo el efectivo y joyas, cualquiera sea su valor, cuando ingresan a Ucrania. Además, los viajeros deben retener el formulario de declaración de aduana en tanto se les requerirá su presentación al abandonar el país. De acuerdo con las actuales regulaciones aduaneras, los viajeros pueden ingresar a Ucrania una suma de hasta 10.000 euros en efectivo sin necesidad de justificar su origen. Toda cantidad adicional requiere una declaración especial del viajero.

Diferencia horaria

Ucrania utiliza el horario de verano. En los meses entre abril y octubre, la diferencia con la República Argentina es de +6 horas, y entre noviembre y marzo, de +5 horas.

Horarios laborales y calendario de vacaciones

La jornada laboral es de 09.00 a 18.00 horas, tanto en el sector empresarial como en la administración pública.

El período de vacaciones estival se concentra en los meses de junio, julio y agosto, siendo este último el más importante y cuando la actividad se reduce al mínimo.

Los principales feriados son los siguientes:

- Año nuevo, 1 de enero.
- Navidad (ortodoxa) 7 de enero
- Día Internacional de la Mujer, 8 de marzo
- Semana Santa ortodoxa, abril
- Día Internacional de la Solidaridad de los Trabajadores, 1 y 2 de mayo
- Día de la Victoria (2da. Guerra Mundial), 9 de mayo
- Santísima Trinidad, junio
- Día de la Constitución, 28 de junio
- Día de la Independencia, 24 de agosto
- Día de Defensor de Ucrania, 14 de octubre

- Navidad católica, 25 de diciembre

Se debe tener en cuenta asimismo que con motivo de la Navidad ortodoxa, los primeros 15 días de enero la actividad es limitada. Lo mismo sucede habitualmente durante los primeros días de mayo, en ocasión de las pascuas. La semana Santa ortodoxa no siempre coincide con la Semana Santa católica.

15. CONTACTOS ÚTILES

- Embajada de la República Argentina en Ucrania

Calle Ivana Fedorova 12, 6° piso (03150), Kiev, Ucrania

Tel: +380 44 238 6922 Fax: +380 44 238 6922

eucra@mrecic.gov.ar

www.eucra.mrecic.gov.ar

Horario de atención: Lunes a Viernes de 09:00 a 17:00

Embajador:

Elena Leticia Mikusinski

elm@mrecic.gov.ar

Funcionario a cargo de la Sección Comercial:

Ariel Max Sánchez Romero

zoa@mrecic.gov.ar

- Embajada de Ucrania en la República Argentina

Dirección: Olleros 2169, C1426CRM, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina.

Teléfono: Embajada: (+00 5411) 4775-3476,

Sección consular: (+00 5411) 4773-6137

Fax: (+00 5411) 4775-3476 (después del quinto tono)

Email: emb_ar@mfa.gov.ua

Sitio web: argentina.mfa.gov.ua

Encargado de Negocios: Margarita Aristova

- Presidencia de Ucrania www.president.gov.ua

- Gobierno de Ucrania www.kmu.gov.ua/control/en

- Comité Estatal de Estadísticas de Ucrania www.ukrstat.gov.ua

- Cámara Argentino-Ucrania de Comercio e Industria <http://www.cauci.com.ar/>

Presidente: Fernando Sfeir fernandosfeir@feirspark.com.ar

Director Ejecutivo: Oleh Jachno

- Cámara de Comercio e Industria de Ucrania

c/Velyka Zhytomirskyka, 33

01601 Kiev, Ucrania

Tel. +380 (44) 272-29-11, 278-09-30

Fax. +380 (44) 272-33-53

ucci@ucci.org.ua

www.ucci.org.ua

Presidente: Sr. Guennadiy Chizhikov

- Cámara de Comercio e Industria de Kiev

c/Bogdana Khmelnytskogo, 55

01601 Kiev, Ucrania

Tel. +380 (44) 482-03-01, 482-04-34 Fax. +380 (44) 482-04-35

poludov@kiev-chamber.org.ua

Presidente: Sr. Mykola Zasulskiy

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Kiev 09117
Bila Tserkva, provincia de Kiev, Ucrania
Tel. +380 (4463) 9-05-45, 9-17-17 Fax. +380 (4463) 9-14-77
ccibts@magnus.kiev.ua
Presidente: Sr. Serguiy Riabokon

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Vinnitsa
c/Soborna, 68, of.201
21050 Vinnitsa, Ucrania
Tel. +380 (432) 52-47-72, 52-03-54
Fax. +380 (432) 52-47-89
expo@cci.vn.ua
www.expo.vn.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Volyn
c/Shopena, 20
43025 Lutsk, Ucrania
Tel. +380 (332) 24-05-55, 77-05-32
Fax. +380 (3322) 24-24-22
info@tpp.lutsk.ua
www.tpp.lutsk.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Dnipropetrovsk
c/Shevchenka, 4
49044 Dnipropetrovsk, Ucrania
Tel. +380 (56) 236-22-58, 374-94-13
Fax. +380 (56) 236-22-59
mes@dccci.org.ua
www.dccci.dp.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Zhytomir
10002 Zhytomir, Ucrania c/Gagarina, 24
Tel. +380 (412) 34-15-96, 34-44-85
Fax. +380 (412) 34-64-62
info@zhcci.org
www.zhcci.org.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Kharkov
c/Moskovskiy prospekt, 122
61037 Kharkov, Ucrania
Tel. +380 (57) 714-96-90
Fax. +380 (57) 751-99-44
ves@kcci.kharkov.ua
www.kcci.kharkov.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Transcarpatia
c/Grushevskogo, 62 88015 Uzhgorod, Ucrania Tel. +380 (312) 66-94-50/63
Fax. +380 (312) 66-94-99

tpp@tpp.uzhgorod.ua

www.tpp.uzhgorod.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Zaporizhia

c/Tsentralnyy bulvar, 4

69005 Zaporozhie, Ucrania

Tel. +380 (612) 13-50-24

Fax. +380 (612) 39-04-16

cci@cci.zp.ua

www.cci.zp.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Ivano-Frankivsk

c/Rozumovskogo, 9

76014 Ivano-Frankivsk, Ucrania

Tel. +380 (342) 52-33-45/46

Fax. +380 (342) 52-33-47

office@cci.if.ukrtel.net

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Kirovograd

c/K.Preobrazhenska, 55

25022 Kirovograd, Ucrania

Tel. +380 (522) 24-02-89, 22-97-74

Fax. +380 (522) 22-97-74

info@chamber.kr.ua

www.chamber.kr.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Lviv

c/Striyskyy park, 14

79011 Lviv, Ucrania

Tel. +380 (322) 76-46-11

Fax. +380 (322) 97-07-49

mpi@cci.lviv.ua

www.lcci.com.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Mykolayiv

c/Potyomkinyka, 41 54030 Mykolayiv, Ucrania

Tel. +380 (512) 47-33-77/13 Fax. +380 (512) 47-58-01 e-mail:

ves@cci.mk.ua

www.rtp.com.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Odessa

c/Bazarna, 47

65011 Odessa, Ucrania

Tel. +380 (48) 236-45-86

Fax. +380 (48) 777-20-96

orcci@orcci.odessa.ua

www.orcci.odessa.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Khmelnytskiy

c/Podilsyka, 109-1 29001 Khmelnytskyi, Ucraina Tel. +380 (382) 78-53-68 Fax. +380 (382) 78-53-69

khmelcci@mitel-ua.com

www.khmelcci.km.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Cherkasy

c/Nebesnoi sotny, 105

18002 Cherkasy, Ucraina

Tel. +380 (472) 36-08-60

Fax. +380 (472) 36-08-59

cci@cci.neocm.com

www.cci.neocm.com

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Chernivtsi

c/Stasyuka, 20

58029 Chernivtsi, Ucraina

Tel. +380 (372) 54-39-24

Fax. +380 (372) 51-88-09

chcci@chcci.org.ua

www.chcci.org.ua

- Cámara de Comercio e Industria de la Provincia de Chernigiv

c/Rynkova, 7

14000 Chernigiv, Ucraina

Tel. +380 (4622) 4-22-42

Fax. +380 (4622) 4-22-42

palata@mail.cn.ua

www.chamber.cn.ua

ANEXO

Perfiles regionales

Región de Vinnytsia

	<p>Nombre: región de Vinnytsia Nombre en ucranio: Vinnytska oblast Area : 26,5 miles de km. cuadrados (4,4% del territorio de Ucrania) Población: 1.701,0 miles Centro Administrativo: Vinnytsia Organización territorial: 27 distritos administrativos, 17 ciudades, 4 ciudades de nivel regional, 30 asentamientos de tipo urbano, y 1.459 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más grandes son Vinnytsia, Zhmerynka, y Mogylev- Podilskyi.</p>
<p>Empresas líderes: Planta química Khimprom Planta de construcción de Maquinaria de Mogylev-Podilsk Planta de productos alimenticios Tulchynka Destilería Nemiroff - Productor de vodka Planta de joyas con diamantes Krystal Planta de accesorios de cuero Planta de grasas y aceites de Vinnytsia Planta lechera de Lytynsk Planta de maquinaria agrícola Agromash Arma S.A.</p>	<p>Estructura Económica: La región de Vinnytsia es una de las más importantes regiones agrícolas de Ucrania por su agricultura mecanizada. Ocupa el primer lugar en el país en el cultivo de maíz y remolacha azucarera y en la producción de hortalizas. Las principales ramas de la industria liviana en la región se relacionan con la agricultura, incluyendo la maquinaria agrícola, la fabricación de fertilizantes, y el procesamiento de materias primas agrícolas. El potencial industrial de la región se observa en la industria de transformación de energía eléctrica. En la región de Vinnytsia hay 39 fábricas de azúcar y 13 destilerías. En cuanto a la producción de azúcar y de granos, la región ocupa el primer lugar en Ucrania, y es uno de los principales proveedores del sector azucarero. El 14% de la superficie de esta región se destina al cultivo de remolacha azucarera. Asimismo, posee una sólida capacidad industrial para el procesamiento de semillas de girasol.</p>

Región de Volyn

	<p>Nombre: Región de Volyn Nombre en Ucrania: Volynska oblast Area: 20,2 miles de km cuadrados (3,3% del territorio de Ucrania) Población: 1.038,0 miles Centro Administrativo: Lutsk Organización territorial: 16 distritos administrativos, 11 ciudades, 4 ciudades de nivel regional, 22 de asentamientos de tipo urbano, 1.053 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Lutsk, Volodymyr- Volynskyi, Kovel, y Novovolynsk.</p>
<p>Empresas líderes:</p> <ul style="list-style-type: none"> Planta de rodamientos de Lutsk Elektrotermometriia Planta de Automóviles Planta de Ruberoide Gerbor-Holding Planta de artículos de plástico Planta de productos químicos de Lutsk Fábrica de seda "Volyn Silk" Fábrica de confitería Volynholding Planta de productos alimenticios Destilería Planta lechera "Kovel moloko" Chacinados de Kovel Fábrica de queso Fábrica de carne de Volodymyr-Volynskyi Liubart SKF Ukraina Modern-Expo 	<p>Estructura Económica:</p> <p>Los principales sectores de desarrollo industrial de la región de Volyn están concentrados en la agricultura, la industria liviana (principalmente la alimenticia) y la industria del transporte.</p> <p>La estructura económica de la región consiste en un 35,3% en agricultura, 25,1% en industria liviana, 3,6% en construcción y 26,2% en servicios. Entre las materias primas se encuentran la turba y el gas natural.</p> <p>En la región de Volyn, entre los años 1970 y 1980, fueron construidas grandes empresas industriales tales como la Planta de Automóviles de Lutsk y la planta de Ruberoide de Lutsk.</p> <p>La agricultura de la región se basa en la cría de ganado vacuno para la producción de leche y el cultivo de plantas como lino, papas, cereales, y remolachas.</p> <p>La producción industrial está representada por más de 160 empresas. Las principales industrias de la región están relacionadas con la alimentación, la ingeniería, el combustible y los químicos.</p> <p>Existen empresas en la región que producen herramientas, rodamientos, medidores de agua, maquinarias forrajeras, productos plásticos, telas, linóleos, ladrillos, muebles, confitería, embutidos, alcohol, alimentos enlatados y otros. Hay más de 3.700 pequeñas empresas y aproximadamente 29.000 empleados en ellas.</p>

Región de Dnipropetrovsk

	<p>Nombre: Región de Dnipropetrovsk Nombre en Ucrania: Dnipropetrovska oblast Area: 31,9 miles de km cuadrados (5,3% del territorio de Ucrania) Población: 3.567,6 miles Centro Administrativo: Dnipro Organización territorial: 22 regiones, 20 ciudades, incluyendo 13 ciudades regionales, 46 asentamientos de tipo urbano, 1.438 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más grandes son Dnipro, Dniprodzerzhynsk, Kryvyi Rig, Marganets, Nikopol, Novomoskovsk, y Pavlograd</p>
<p>Empresas líderes:</p> <ul style="list-style-type: none"> Planta de Minerales de Hierro de Dnipropetrovsk Planta de Acero Kryvorizhstal Planta Metalúrgica Petrovskiyi Planta Metalúrgica Dzerzhynskiyi Planta Metalúrgica Kominmet Planta Metalúrgica de Tuberías Nyzhniodniprovskiyi Planta Metalúrgica de Tuberías Dnipropetrovsk Planta Metalúrgica de Tuberías Novomoskovsk Planta Metalúrgica de Tuberías Nikopol Planta Metalúrgica de Ferroaleaciones Nikopol Planta Química Pavlograd Neumáticos Dniproshyna Planta de Minerales de Hierro Central Planta de Maquinaria Stankodnipro Imidzh Planta de Marganeso Planta Keramzita Gravel Construcción de Carreteras AvtoMagistral Planta de fertilizantes Dniproazot Agrotrade Group Planta de hierro Dniprodzerzhynsk Empresa para Comercio Exterior Ukrvneshtorg Corporación científica y Productiva Grupo Interpipe Planta de hierro Kryvyi Rig 	<p>Estructura Económica:</p> <p>La región de Dnipropetrovsk se caracteriza por una elevada capacidad industrial y un alto nivel de desarrollo de la industria pesada. Hay más de 700 empresas industriales con 20 tipos distintos de actividades económicas, que emplean en conjunto a aproximadamente 500.000 empleados.</p> <p>La región constituye un gran centro industrial, con una parte significativa de su producción dirigida hacia las exportaciones. El 16,9% del total de los productos industriales de Ucrania se concentran en esta región.</p> <p>La minería y la fundición lideran en la economía de la región, con un total de 57 empresas: 24 empresas mineras, 23 que trabajan el hierro (2 de ellas son empresas de minería, 1 es una fundición, 3 realizan trabajos metalúrgicos, 4 son plantas de tubos, 3 plantas de coque y 1 planta de ferroaleaciones).</p> <p>Las principales ramas de la industria incluyen: la industria del hierro, la construcción de maquinarias, productos químicos y la ingeniería eléctrica.</p> <p>La región es el principal productor de manganeso y hierro (hasta un 90% del total producido en Ucrania), produce 2/3 partes de los tubos de acero y el 70% del laminado de Ucrania. Así, la región de Dnipropetrovsk es la principal base metalúrgica y de ingeniería de Ucrania. La construcción de máquinas ocupa el segundo lugar en la industria de la región.</p> <p>Las principales empresas se asientan en Dnipropetrovsk, Nikopol, Kryvyi Rig y Dniprodzerzhynsk.</p> <p>En cuanto a la agricultura, Dnipropetrovsk se especializa, principalmente, en el cultivo de maíz, trigo, girasol y remolacha azucarera.</p>

Región de Zhytomyr

	<p>Nombre: Región de Zhytomyr Nombre en Ucrania: Zhytomyrська oblast Área : 29,9 miles de km cuadrados (5,0% del territorio de Ucrania) Población: 1.389,5 miles Centro Administrativo: Zhytomyr Organización territorial: 23 distritos administrativos, 9 ciudades, 4 ciudades regionales, 45 asentamientos de tipo urbano, 1.631 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Zhytomyr, Berdychiv, Korosten, y Novograd-Volynskiy</p>
<p>Empresas líderes:</p> <p>Planta de construcción de maquinaria universal Planta Progres Planta de Construcción de maquinaria para la industria química de Korosten Planta de Fibras Químicas de Zhytomyr Planta de Porcelana para el Sector Eléctrico de Pervomaisk Fábrica de Papel de Malyn Planta de Cristal biológico para Medicina Zhytomyr Nerudprom Fábrica de Porcelana de Korostenskyi Fábrica de Porcelana de Baranivskiy Fábrica de Madera Zhytomyrdrev Fábrica de Lino Lenoteks Asociación de Cueros Berdychiv Krok Fábrica de Indumentaria Berdychiv Fábrica de Indumentaria Novograd-Volynskiy Planta de Lúpulo Ukrkhmil Cervecería Berdychiv Planta Lechera Molochnyk Favoryt Planta de Carne y Leche Ovruchskiy Planta de carne Novograd-Volynskiy Destilería Zhytomyr Equipamiento para el sector petrolero Naftokhimobladnannia Joyería Yantar Korosten</p>	<p>Estructura Económica:</p> <p>Los principales sectores industriales de la Región de Zhytomyr son: la industria alimentaria (26,6%), industria ligera (14,8%), industria maderera, industria de pulpa de papel (11,5%), construcción de maquinaria e industria metalúrgica (10,8%), industria del vidrio y de la porcelana (10%), materiales de construcción (5,3%) e industria química (el 4,8%).</p> <p>La región es líder en la fabricación de varios productos. Proporciona el 48% de la loza de porcelana, el 33% de la tela de lino y de medias, el 26,1% de hilados de lino, el 17% de madera aserrada, el 6,6% de fibras químicas y el 5,7% del papel de Ucrania.</p> <p>La región también se especializa en la producción de productos primarios derivados de la agricultura. Debido a su situación geográfica, desempeña un papel líder en el cultivo del lúpulo, el lino, la papa y la cría de vacunos para la producción lechera.</p> <p>La agricultura desempeña un papel muy importante en la economía de la región. Las principales materias primas que se producen en la región se exportan.</p>

Región de Zakarpattya

	<p>Nombre: Región de Zakarpattya (Transcarpattya) Nombre en Ucrania: Zakarpatska oblast Area: 12,8 mil km cuadrados (2,1% del territorio de Ucrania) Población: 1.258,3 miles de habitantes Centro Administrativo: Uzhgorod Organización territorial : 13 distritos administrativos, 10 ciudades, 3 ciudades regionales, 20 asentamientos de tipo urbano, 579 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Uzhgorod, Mukachevo, Beregovo, Khust</p>
<p>Empresas líderes:</p> <p>Corporación Vitivinícola Zakarpatsadvynprom Fábrica de Indumentaria Uzhgorod Planta de Cognac Uzhgorod Planta Agro-Industrial Uzhgorodskyi Trans Western Group Vemeks Trans Planta Mecánica Planta Metalúrgica Planta de Instrumentos Med-Lab-Service Konvektor Planta de productos de acero Mukachevo Planta de aguas minerales Svaliavski Uzhgorod Turbogaz</p>	<p>Estructura Económica:</p> <p>La región cuenta con recursos minerales: lignito, mercurio, alunita, así como con un complejo de extracción de minerales y sal.</p> <p>En la región se asienta un gran complejo agro-industrial. Adicionalmente, se trata de un importante destino turístico.</p> <p>Durante los últimos años hubo grandes cambios en la economía de la región relacionados con el aumento de la producción de madera, el crecimiento de la industria para el tratamiento de madera, de la industria de la pulpa de papel y de la industria alimenticia. La construcción de maquinaria y la producción de artículos de metal están representadas por la producción de herramientas para ingeniería, prensas hidráulicas y por la industria radioelectrónica. La industria ligera está especializada en la producción de ropa, géneros de punto y zapatos de cuero.</p> <p>En agricultura, la región se diferencia de otras regiones de Ucrania y es la única que cuenta con una pequeña zona rural. El mayor porcentaje de las plantaciones perennes y el menor porcentaje de tierras de cultivo se concentran en esta región.</p> <p>Las principales ramas, que definen el lugar de la región dentro del país son la fruticultura y la viticultura.</p> <p>La red de instituciones turísticas y de recreación cuenta con más de 110 entidades, incluyendo 17 balnearios, 19 sanatorios, 72 centros de recreación, campamentos para el turismo y complejos terapéuticos. Además, la región cuenta con 40 hoteles, 5 agencias de turismo y 59 entidades comerciales que tienen licencias para la prestación de servicios turísticos.</p>

Región de Zaporizhya

	<p>Nombre: Región de Zaporizhya Nombre en Ucrania: Zaporizka oblast Area : 27,2 mil km cuadrados (4,5% del territorio de Ucrania) Población: 1.861,0 miles de habitantes Centro Administrativo: Zaporizhya Organización territorial: 20 distritos administrativos, 14 ciudades, incluyendo 5 ciudades regionales, 23 asentamientos de tipo urbano, 921 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Zaporizhya, Melitopol, Berdiansk, Tokman, y Energodar</p>
<p>Empresas líderes: Complejo Metalúrgico Zaporizhstal Planta de acero Dneprospetstal Planta metalúrgica Kuzmin Planta de Ferroaleaciones Zaporizhya Planta de Cubiertos MZTG Planta de autos Zaporizhya MotorSich motores para aviación Planta de Abrasivos Zaporizhya Transformadores eléctricos Zaporizhtransformat Planta de laminado de acero Zaporizhya Planta de Gruas Zaporizhkran Planta de Maquinaria Agrícola Pervomaisk Yuzhgidromash Industria Radio Tecnica Berdiansk Kremniipolimer Radioprylad Dniproenergostal Cosechadoras de Berdiansk Orselmash Ukrainskyi Grafit Cerveza Slavutych Refinería de aceite de girasol Planta de grasas y aceites de Zaporizhya Planta de carne de Zaporizhya Planta de carne de Melitopol</p>	<p>Estructura Económica: Zaporizhya es una de las regiones más desarrolladas industrialmente. La mayor parte del PBI de la región corresponde a la industria. El liderazgo dentro de la estructura industrial está en manos de la industria eléctrica, la metalurgia, la construcción de maquinarias y la elaboración de metales. Encabezan la lista de las 100 principales empresas industriales de Ucrania la planta “Zaporizhstal”, empresa de producción de hojas laminadas de acero; “Dniprospetsstal”, planta de acero inoxidable, y “Zaporizhya”, planta de ferroaleaciones. La fábrica AutoZAZ-Daewoo se asienta en la región y se desarrolló sobre la base de la fusión de la Fábrica de Automóviles de Zaporizhya AvtoZAZ y de la Planta de Motores de Melitopol con la empresa coreana “Daewoo”, del sector automovilístico. Una empresa que produce materiales para la defensa es la planta Iskra. La industria química en la región de Zaporizhya está representada por 8 empresas. Una de las más importantes es Kremniypolimer, principal fabricante de caucho y plásticos en Ucrania. Zaporizhya produce alrededor de 3,5% del total de la producción agrícola. Más de un 13% del total de las semillas de girasol cultivadas en Ucrania se producen en esta región.</p>

Región de Ivano –Frankivsk

	<p>Nombre: Región de Ivano-Frankivsk Nombre en Ucrania: Ivano-Frankivska oblast Area : 13,9 mil km cuadrados (2.3% del territorio de Ucrania) Población: 1.409,8 miles de habitantes Centro Administrativo: Ivano-Frankivsk Organización territorial : 14 distritos administrativos, 15 ciudades , 5 ciudades regionales, 24 asentamiento de tipo urbano, 765 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Ivano-Frankivsk, Kalush, Kolomyia, Yaremche, Bolekhiv</p>
<p>Empresas líderes: Empresa de Transporte Kalushske Estación Térmica Burshtyn Lukor Naftokhimyk Prykarpattia Corporación Galychyna Refinería de Ivano-Frankivsk Fábrica de Peletería Tysmenytsia Planta Química Kalush Presmash Promprylad Planta de Materiales de Construcción Bolekhiv Agromash Interplyt Nadvirna Mriia Planta de Reparación de Locomotoras Prykarpattia oblenergo Prykarpattiatransgaz Planta de Carne de Ivano-Frankivsk Comercio de Alimentos Berest-Prodtorg Destilería de Ivano-Frankivsk</p>	<p>Estructura Económica: Un alto nivel de especialización caracteriza a la industria local: la industria eléctrica representa una tercera parte de la producción total del país en el sector. El volumen total de la energía utilizada en el sector industrial es proporcionado por una sola empresa “Estación Térmica Burshtyn (Burshtynska GRES)”, la mayor en el oeste de Ucrania. Otro líder entre los sectores de la industria regional es la producción de petróleo, gas y la industria química. Las demás industrias significativas son la industria de materiales de construcción, el sector de tratamiento de madera, la construcción de maquinaria y la industria ligera. En la región se encuentran las plantas de refinería de petróleo “Naftokhimyk Prykarpattia” (20% del total de la industria de la región), la Planta de gas Dolina, y el gasoducto principal Prykarpattiatransgaz. Dolynanaftogaz y Nadvirnanaftogaz son suministradores de petróleo y gas. Las grandes empresas que representan el sector de construcción de maquinaria son una planta de instrumentos, y otra de reparación de locomotoras y de automóviles. Entre las ramas de la industria alimenticia el principal lugar lo ocupa la producción de azúcar (Planta Gorodenka, Bovshevskiy) y la destilería (Ivano-Frankivsk, Sniatyn, Podgaichyky). Se produce también tabaco (Zabolotiv), cerveza (Ivano-Frankivsk, Kolomyia, Kalush), manteca y queso (Kolomyia, Galych, Gorodenka) y productos cárnicos (Plantas Ivano-Frankivsk y Kolomyia). Hay 14 empresas procesadoras de leche, 2 plantas de azúcar, 3 empresas dedicadas al procesamiento de carne, 3 destilerías, y 2 fábricas de cerveza en la región.</p>

Región de Kiev

	<p>Nombre: Región de Kiev Nombre en Ucrania: Kyivska oblast Area : 28,1 mil km cuadrados (4.7% del territorio de Ucrania) Población: 1.763,9 mil Centro Administrativo: Kiev Organización territorial: 25 distritos administrativos, 25 ciudades, incluidas 11 ciudades regionales, 30 asentamientos de tipo urbano, 1.221 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Kiev, Bila Tserkva, Brovary, Boryspil, y Fastiv.</p>
<p>Empresas líderes:</p> <ul style="list-style-type: none">Central Térmica TrypilskaPlanta de Polvo de Metales BrovaryPlanta de Cartón y Papel de KievPlanta Rosava BoreksKrasnyi OktiabrPlanta de Pollos UkrainaPlanta de Manteca YagotynPlanta de Carne Kiev PeremogaComplejo Agrario Pushcha-VodytsiaFábrica de Tabaco ReemstmaDestilería Soiuz-ViktanFábrica de Aviones AviantCervecería ObolonPlanta Farmacéutica FarmakProcesamiento de residuos sólidos Vtorsyrovyna	<p>Estructura Económica:</p> <p>El lugar principal en la estructura del PBI de la Provincia le corresponde al sector industrial, el segundo lugar al sector agrario, y les siguen la construcción civil, el transporte y los servicios. La industria energética y la industria alimenticia, así como la construcción de maquinaria, el tratamiento de metales, la química y la petroquímica son muy importantes en el desarrollo de la región de Kiev.</p> <p>El sector de la construcción de maquinaria y procesamiento de metales está representado por la especialización en la producción de equipos para la industria química y el comercio, equipos para la cría de ganado y la producción de forrajes, manufacturación de excavadoras, equipos para la ingeniería específica y equipos eléctricos de uso doméstico: heladeras, acondicionadores de aire e instalaciones de iluminación. La empresa Rosava es una de las empresas más importantes en la producción de químicos y petroquímicos. La industria microbiológica también posee un amplio desarrollo.</p> <p>El sector agroindustrial de la región de Kiev se caracteriza por su alto nivel de desarrollo y se especializa en el cultivo de granos y la cría de ganado para carne y leche.</p>

Región de Kirovograd

	<p>Nombre: Región de Kirovograd Nombre en Ucrania: Kirovogradska oblast Area : 24,6 mil km cuadrados (4.1% del territorio de Ucrania) Población: 1.183,8 mil habitantes Centro Administrativo: Kropivnytskiy Organización territorial: 21 distritos administrativos, 12 ciudades incluyendo 4 ciudades regionales. Las ciudades más importantes son Kropivnytskiy, Oleksandriia, Svitlovodsk, y Znamianka</p>
<p>Empresas líderes:</p> <ul style="list-style-type: none">Planta de Granito KapusnianskyiElgranKirovogradgranitPlanta de minerales Kirovogradske RudoupravlinniaAceitera KirovogradoliaKreatyvPlanta de carne YatranPanadería PalianytsiaLaskaPlanta de sembradoras Chervona ZirkaPlanta de bombas de agua GidroSYlaPlanta de instrumentosPlanta de MaquinariaOlimpRadiiUkrnasosservicePlanta AvtoshtampPlanta Ferro-Nickel PobuzhiaPlanta de metales SvitlovodskPlanta de Construcción de Materiales KirovogradAsociación DniproenergobudpromPlanta Promin SvitlovodskChysti MetalyFábrica de Indumentaria ZorianaKirovogradobleneroFábrica de Papel Oleksandriia	<p>Estructura Económica:</p> <p>Las principales ramas de la industria son la producción de alimentos (45% del total) y construcción de maquinaria agrícola.</p> <p>La industria alimentaria comprende 11 plantas de azúcar, 5 destilerías, plantas de procesamiento de carne, fabricación de manteca y refinerías de aceite. Existen 11 empresas productoras de grasas y aceites vegetales.</p> <p>Esta región es líder en la producción de sembradoras y maquinaria agrícola, instrumentos y equipos de impresión.</p> <p>En la industria de metales no ferrosos se producen hierro, níquel, tungsteno, y semiconductores.</p> <p>El sector minero está dedicado a la extracción de carbón, uranio y grafito.</p>

Región de Lviv

	<p>Nombre: Región de Lviv Nombre en Ucrania: Lvivska oblast Area : 21,8 mil km cuadrados (3,6% del territorio de Ucrania) Población: 2.728,6 miles Centro Administrativo: Lviv Organización territorial: 20 distritos administrativos, 43 ciudades, incluyendo 7 ciudades regionales, 34 asentamientos de tipo urbano, 1.854 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Lviv, Boryslav, Drohobych, Sambor, Stryi, Truskavets, y Chervonograd</p>
<p>Empresas líderes: Fábrica de rodamientos GalPidshypnyk Planta de pastas Lviv Macaroni Fábrica de Manufacturas de Metal Chervonograd Konveier Zapad-Lviv-Kontrakt Fábrica de Muebles Mebli-Service Planta Experimental Karpaty Emprendimiento agrícola Rillia Ukraina Fábrica de Papel Zhydachiv Yavir Planta de Reparación de Locomotoras Cervecería de Lviv Fábrica de Confeitería Svitoch Lvivagromashproekt Panadería Khlibprom Consorcio occidental Ukraniano Planta de Automóviles de Lviv</p>	<p>Estructura Económica: La construcción de maquinaria es la principal industria de la región. También son importantes la producción de máquinas, herramientas, metalurgia, instrumentos, equipos para el sector petrolífero, maquinaria agrícola, autobuses, cargadores automáticos y autogrúas, equipos de imprenta, líneas de montaje, televisores, y equipos de comunicación. El Complejo de Petróleo Galychyna se desempeña en el sector hidrocarbúfero local. La agricultura de la región de Lviv está especializada en el cultivo de cereales, remolacha azucarera, lino, papas, hortalizas y frutas.</p>

Región de Mykolayiv

	<p>Nombre: Región de Mykolayiv Nombre en Ucrania: Mykolaiivska oblast Area: 24,6 mil km cuadrados (4,0% del territorio deUcrania) Población: 1.309,9 miles de habitantes Centro Administrativo: Mykolayiv Organización territorial: 19 distritos administrativos, 9 ciudades, incluyendo 5 ciudades regionales, 17 asentamientos de tipo urbano, 1,789 asentamiento de tipo rural. Las ciudades más importantes son Mykolayiv, Pervomaïsk, Yuzhnoukrainsk, y Voznesensk.</p>
<p>Empresas líderes: Planta Metalist Magistral-Yug Astillero Fregat Tavriia-Trading Industrial-Tekhnik Planta mecánica experimental de Mykolayiv Planta Ekvator Eurohouse Brig Productos de Cereales Mykolayiv Planta de jugos Sandora Planta de quesos Bashtanka Panadería Mykolayivkhlîb Nektar Planta lechera Laktalis Ukraina Viktoriia Planta de Perfumería y Cosméticos Mykolayiv Alyie Parusa Representación en Mykolayiv de SUN InBev Ukraine Olviia Astillero Chomomoria Astillero 61 Comunarios</p>	<p>Estructura Económica: Una de las ramas industriales que lidera en la región es la construcción naval (Astillero Chornomoria). Además, están presentes en la región la metalurgia no ferrosa, la industria de la energía, y la industria alimenticia. El sector agrícola está representado por los cultivos de cereales, girasol, remolacha azucarera, hortalizas y uvas. Debido a las condiciones climáticas favorables, en la región se desarrollan la jardinería, los viñedos y la cría de animales para la industria de la carne y de la leche. Mykolayiv es uno de los más importantes centros de negocios en el mar Negro, debido a su situación geográfica y a la cercanía con las principales zonas agrícolas de Ucrania. Hay 4 puertos en l desembocadura del río Bug del Sur. El mayor es el Puerto marítimo de Mykolayiv. Otros puertos en la región son el Puerto fluvial, el Puerto Dnipro-Bug y el puerto Oktiabrskyi. Existen 3 grandes empresas de construcción naval en Mykolayiv (Astillero Chornomoria, Planta de construcción naval Okean, Planta de construcción naval 61 Comunarios). La infraestructura portuaria es el factor más importante en el desarrollo económico y comercial de Mykolayiv. Un gran volumen de productos se exporta a través de sus puertos.</p>

Región de Odessa

	<p>Nombre: Región de Odessa Nombre en Ucrania: Odesska oblast Área : 33,3 mil km cuadrados (5,5% del territorio de Ucrania) Población: 2.400,00 miles de habitantes Centro Administrativo: Odessa Organización territorial: 26 distritos administrativos, 19 ciudades incluyendo 7 ciudades regionales, 33 asentamientos de tipo urbano, 1.139 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Odessa, Izmail, Illichivsk, Bilgorod-Dnistrovskyi, Kotovsk, Teplodar, y Yuzhnyi</p>
<p>Empresas líderes:</p> <ul style="list-style-type: none"> Planta Tsentrolit Odesa Planta de Cognac de Odessa Planta de vinos Odessavynprom Planta de Champagne de Odessa Planta de Confitería Odesskyi Kondyter Planta de Conservas de Odessa Planta de Alimentos para niños Destilería de Odessa Planta de Aceite y grasas de Odessa Panadería Korovai Planta de cables Odesa Kabel Planta Neptun Planta Katran Ovideopol Planta Elevator Ukrغازyifikatsiia Yug Planta de repuestos para automóviles de Illichivsk Lukoil Odessa Polimer Planta de Fertilizantes de Odessa Gregory Arber Planta de Indumentaria Balta Planta de Indumentaria de Odessa Compañía de Cristal Yuzhnoukrainska Planta de Cemento Planta de Papel y Cartón de Izmail 	<p>Estructura Económica:</p> <p>La principal característica de la economía de la región es el desarrollo de la industria.</p> <p>El primer sector en la industria de Odesa está compuesto por la industria alimenticia. Existen empresas productoras de leche, carne, pan, conservas, azúcar y procesadoras de pescado.</p> <p>La producción de vinos juega un importante papel. Las plantaciones de uvas le dieron a la región de Odesa un gran impulso para el desarrollo de la industria vitivinícola, sobre todo a través de empresas tales como Odessa Cognac (marca comercial Shustov), Odesavynprom (marca comercial Frantsuzskyyi Bulevard), y la Planta de Champagne de Odesa.</p> <p>Existen también empresas químicas. La mayor es la Planta Yuzhnyi Port.</p> <p>Los puertos, la industria agrícola, las fábricas de alimentos y los complejos industriales contribuyen a que esta región sea una de las líderes en relación con su desarrollo industrial en Ucrania.</p>

Región de Rivne

	<p>Nombre: Región de Rivne Nombre en Ucrania: Rivnenska oblast Area: 20,1 mil km cuadrados (3,3% del territorio de Ucrania) Población: 1.190,3 miles Centro Administrativo: Rivne Organización territorial: 16 distritos administrativos, 10 ciudades, incluyendo 4 ciudades regionales, 17 asentamientos de tipo urbano, 1.004 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Rivne, Dubno, Kuznet sovsk, y Ostrog.</p>
<p>Empresas líderes: Fábrica de Confeitería de Rivne Planta de procesamiento de Agua Mineral Planta lechera Ukrmolproduct Planta de Vidrio Sklo-Zoria Planta de fertilizantes Rivneazot Planta de Cemento Volyn-Tsement Svispan-Limited Planta de Equipamiento de Alto Voltaje Planta de Cristalería Kostopil Nonwoven Agrosurs Fábrica de Tractores de Rivne Planta de Fundición de Rivne Cervecería Rivne Planta de Carne de Rivne Ukragroservice Fábrica de Muebles Mlynivska</p>	<p>Estructura Económica: La principal especialización industrial de la región consiste en la generación de energía eléctrica, que se basa en la producción de energía nuclear. Rivne-Azot produce alrededor del 10% del total de la producción de fertilizantes de Ucrania. La empresa “Koretskyi Iskra Zdolubnivskyi”, situada en la región produce alrededor del 4% de los plásticos producidos en Ucrania. Las industrias de producción de electricidad, madera, carpintería, alimentos y materiales de construcción, y en menor medida de construcción de maquinaria y de transformación de metales, están presentes en Rivne. El potencial industrial de la región está representado por las empresas Rivne, Dubno, y Kuznetsovsklos. Las empresas agropecuarias de la región están especializadas en los cultivos de cereales, papas, remolacha azucarera, fibras, lino, así como en el procesamiento de carne y la producción de leche.</p>

Región de Sumy

	<p>Nombre: Región de Sumy Nombre en Ucrania: Sumska oblast Area : 23,8 mil km cuadrados (3,9% del territorio de Ucrania) Población: 1.226,0 miles Centro Administrativo: Sumy Organización territorial: 18 distritos administrativos, 15 ciudades, incluyendo 7 ciudades regionales, 20 asentamientos de tipo urbano, 1.500 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Sumy, Konotop, Shostka , Okhtyrka, Romny, y Lebedyn.</p>
<p>Empresas líderes:</p> <ul style="list-style-type: none"> Planta de maquinaria pesada Frunze Planta Química Svema Naftogaz Okhtyrca Planta de Porcelana Sumy Planta de agentes químicos Shostka Planta Química Sumykhimprom Planta de Bombas Nasosenergomash Fábrica de Compresores Kompresormash Planta de Carne Sumy Selmi Planta de Piezas de Repuestos Romny Planta de Equipos para Impresión Romny Complejo Lechero Romny Zirka Impuls Elektropanel Aviakon Chervonyi Metalist Motordetal Planta de Carne Konotopmiaso Planta de Construcción de Maquinaria Lebedyn Fábrica de Indumentaria Lebedyn Naftoprommash 	<p>Estructura Económica:</p> <p>En la región de Sumy está representada la industria pesada. Dicha región ocupa uno de los puestos principales en Ucrania en dicha esfera.</p> <p>Las principales industrias son la química, la petroquímica y la producción de combustibles.</p> <p>La construcción de maquinaria está muy desarrollada en la región. La mayoría de las empresas producen equipos para la extracción de aceite y la refinación de petróleo y gas.</p> <p>Otra peculiaridad de la región de Sumy es la producción de acero, la fundición de hierro y aluminio, y la fabricación de equipos para la industria metalúrgica y la industria minera.</p> <p>La producción industrial de la región de Sumy está caracterizada por el alto nivel de cohesión territorial y concentración. Casi la mitad del volumen total de producción de la industria se fabrica en la ciudad de Sumy, y más de un quinto en Okhtyrka.</p>

Región de Ternopil

	<p>Nombre: Región de Ternopil Nombre en Ucrania: Ternopilska oblast Area: 13,8 mil km cuadrados (2,3% del territorio de Ucrania) Población: 1.163,9 miles Centro Administrativo: Ternopil Organización territorial: 17 distritos administrativos, 16 ciudades, incluyendo 1 ciudad regional, 19 asentamientos de tipo urbano, 1,017 asentamientos de tipo rural. Las ciudad más importante es Ternopil</p>
<p>Empresas líderes: Fábrica de Cosechadoras de Ternopil Planta de Equipos de Radio Orion de Ternopil Planta de Equipos de Iluminación Vatra Fábrica textil Teksterno Planta de Cueros artificiales Viniteks Ternopil Fábrica de Calzado Terebovlia Fábrica de Indumentaria Galiia Ternopil Fábrica de Polvo de Metal Kremenets Destilería Chortkiv Planta de Carne Chortkiv Destilería Shustov-spyrt Destilería Ternopilspyrt Planta de Carne Ternopil Mikron Saturn Ternopil Planta Mecánica Zbarazh Integral Tekhinmash</p>	<p>Estructura Económica: Ternopil se especializa en la construcción de maquinaria agrícola, en la industria azucarera y en la producción de aparatos electrotécnicos. En el ámbito agroindustrial, se destacan los cultivos de cereales, la elaboración de productos lácteos y de carne. Cerca del 50% de la producción industrial de la región se concentra en la ciudad de Ternopil. La industria alimenticia ocupa la primera posición en la producción industrial. Se producen asimismo bienes de consumo y máquinas por parte de la industria metalúrgica.</p>

Región de Kharkiv

	<p>Nombre: Kharkiv region Nombre en Ucranio: Kharkivska oblast Area : 31,4 mil km cuadrados (5,2% del territorio de Ucrania) Población: 2.829,0 miles Centro Administrativo: Kharkiv Organización territorial: 27 distritos administrativos, 17 ciudades, incluyendo 7 ciudades regionales, 62 asentamientos de tipo urbano, 1.694 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Kharkiv, Lozova, Iziun, Chuguiv, Pervomaisk, Kupiansk</p>
<p>Empresas líderes: Planta de Maquinaria Pesada Malyshev Khartron Planta Aeronáutica Kharkiv Fábrica de Tractores Ordzhonokidze Kharkiv Planta de Motores Serp i Molot Elektrotiazhmash Turboatom Planta Electromecánica Kharkiv Planta de Instrumentos Kharkiv Compañía farmacéutica Zdoroviia Philip Morris Ukraine Sucursal en Kharkiv de Interbrew Ukraine Kulynychi SESA Compañía Planta de grasas de Kharkiv Fábrica de Confitería de Kharkiv Fábrica de Bizcochuelos Kharkivchanka Destilería de Kharkiv Destilería Olimp Horticultura Sady Ukrainy Planta de Carne Kupiansk</p>	<p>Estructura Económica: Kharkiv es una región de gran importancia económica, en la que están representados casi todos los sectores de la economía de Ucrania. La producción de hierro, de madera, la construcción de maquinaria, los materiales de construcción, la industria del transporte, la agricultura, el comercio y la industria alimenticia constituyen los sectores más representativos de la región, que constituye un gran nodo comercial en Ucrania. La La región se caracteriza por el alto peso específico de la industria pesada. Es el principal distrito de generación de electricidad y de construcción de maquinaria en Ucrania. La región ocupa el primer lugar en Ucrania en la producción de instrumentos de ingeniería.</p>

Región de Kherson

	<p>Nombre: Región de Kherson Nombre en Ucrania: Khersonska oblast Area : 28,5 mil km cuadrados (4,7% del territorio de Ucrania) Población: 1.142,0 miles Centro Administrativo: Kherson Organización territorial: 18 distritos administrativos, 9 ciudades, incluyendo 3 ciudades regionales, 30 asentamientos de tipo urbano, 660 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Kherson, Kakhovka, NovaKakhovka, Tsiuriupynsk</p>
<p>Empresas líderes: Astillero Kherson Planta de cosechadoras Khersonski Planta de Soldadura Eléctrica Kakhovka Planta Naval KhersonSudnoServis Planta Lechera Danon - Dnipro Planta de Alimentos Chumak Planta Mecánica Sucursal Kargill Fábrica confitera Kherson Planta de granos y piensos para animales Myronivka Khersonoblenergo Complejo de cereales Kherson Planta de Maquinaria Kherson Henkel Baute Planta de equipos eléctricos Planta de Construcción Naval Korabel Emprendimiento agrícola Tavriia Cardan Planta de Máquinas Eléctricas Nova Kakhovka Central Térmica Kherson Central Hidroeléctrica Kakhovka Refinería Khersonnaftopererobka</p>	<p>Estructura Económica: Kherson se destaca por la construcción naval, la construcción de maquinaria agrícola, la electrotécnica y la radioelectrónica, el procesamiento de petróleo, y la industria liviana. El sector agrícola se ha especializado en el cultivo de trigo de invierno, maíz, girasol, tomates, hortalizas, verduras, melones y sandías.</p>

Región de Khmelnytsky

	<p>Nombre: Región de Khmelnytsky Nombre en Ucrania: Khmelnytska oblast Area: 20,6 mil km cuadrados (3,3% del territorio de Ucrania) Población: 1.373,0 miles Centro Administrativo: ciudad de Khmelnytsky Organización territorial : 20 distritos administrativos, 13 ciudades, incluyendo 5 ciudades regionales, 24 asentamientos de tipo urbano, 1.417 asentamiento de tipo rural. Las ciudades más importantes son Khmelnytsky, Kamianets-Podilsky, Shepetivka, Slavuta , Netyshyn, y Dunaiivtsi.</p>
<p>Empresas líderes: Planta de Maquinaria Krasyliv Planta Mecánica Khmelnytsky Ukrelektroprylad Planta de Construcción de Maquinaria Agrícola de Kamianets-Podilsky Novator Kondfil Fábrica de Confitería de Khmelnytsky Planta de Pastas de Khmelnytsky Asociación Forestal Khmelnytsky Maiak Ekoplast Planta Electromecánica Kamyansky-Podilsky Metaloprystrii</p>	<p>Estructura Económica: La Región de Khmelnytsky se especializa en la agricultura, la maquinaria electrotécnica, la producción de azúcar, pulpa y papel, la industria láctea y la producción de carne. La principal industria es la eléctrica, con la central nuclear de Khmelnytsky. El segundo lugar del sector industrial lo ocupa la industria alimenticia, representada por la producción de azúcar, la destilación de alcoholes, la producción de frutas, conservas vegetales y productos de confitería. Entre otras empresas debe destacarse la empresa Ukrelektroprylad, especializada en la producción de transformadores de presión. El sector agrícola tiene una influencia considerable en la economía de la región de Khmelnytsky.</p>

Región de Cherkasy

	<p>Nombre: Región de Cherkasy Nombre en Ucrania: Cherkaska oblast Area: 20,9 mil km cuadrados (3,5% del territorio de Ucrania) Población: 1.341,0 miles Centro Administrativo: ciudad de Cherkasy Organización territorial: 20 distritos administrativos, 16 ciudades, incluyendo 6 ciudades regionales, 15 asentamientos de tipo urbano, 826 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Cherkasy, Zolotonosha, Smila, y Uman.</p>
<p>Empresas líderes:</p> <ul style="list-style-type: none">Planta de fertilizantes AZOTPlanta de fibras químicas Cherkasy khimvoloknoDestilería ZlatogorPlanta de Carne y Chacinados UmanPlanta de Conservas de Frutas KaterynopilPlanta de Conservas de Frutas Korsun-ShevchenkivskyiPlanta de Reparación de Autos CherkasyPlanta de Construcción de Maquinaria Smila LiubavaDestilería Kosari Ukrpiezo OstInvest Temp TurbaCherkasytorf CherkasyAvtobus FotonPlanta de Quesos KanivPlanta Lechera Laktalis - UmanPlanta de Quesos ZvenygorodCompañía Nacional de Vodka	<p>Estructura Económica:</p> <p>La región de Cherkasy es una región especializada en la producción agropecuaria. Cuenta con grandes emprendimientos agrarios, y su desarrollo industrial se basa en el procesamiento de alimentos.</p> <p>Asimismo, la región cuenta con más de una docena de grandes y medianas fábricas de azúcar.</p> <p>Existe también un desarrollo importante de la industria química, representada por las empresas Azot y Cherkasy Khimvolokno.</p> <p>La región cuenta con una industria mediana dedicada a la producción de medicamentos.</p> <p>Las fábricas industriales producen tornos y maquinaria. El sector agroindustrial está especializado en el cultivo de remolacha, y la producción de carne y leche. La región de Cherkasy tiene un alto índice de tierras cultivadas.</p>

Región de Chernihiv

	<p>Nombre: Región de Chernihiv Nombre en Ucrania: Chernigivska oblast Area : 31,9 mil km cuadrados (5,3% del territorio de Ucrania) Población: 1.152,0 miles Centro Administrativo: Chernihiv Organización territorial: 22 distritos administrativos, 15 ciudades, incluyendo 3 ciudades regionales, 30 asentamientos de tipo urbano, 1.502 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Chernihiv, Nizhyn, Pryluky.</p>
<p>Empresas líderes: Fábrica de Maquinaria Agrícola Nizhynsilmas Chernihivavtozapchastyna Planta de Camiones contra incendios Pozhmashyna Fábrica Tabacalera Pryluky Fábrica de Telas Cheksil Fábrica de Papel Koriukiv Fábrica de Instrumentos Musicales Planta de aceites y grasas Nizhyn Planta Mecánica Nizhyn Planta de envolturas para chacinados Belkozyn Cervecería Desna (Ukrainia-Belga) Cervecería Nizhy (Ukrainia-Luxemburgo) Soiuz TRIAL Ltd Planta de fibras químicas de Chernihiv Khimvolokno Construcción de Máquinas viales Planta de Confeitería Strila Chernihiv</p>	<p>Estructura Económica: La industria productora de combustibles es la más representativa de la región de Chernihiv y está representada por la producción de petróleo, gas, gas condensado y de turba, así como también por el tratamiento primario del gas por parte de la planta procesadora “Gnidytyn”. Asimismo, la región ha desarrollado una buena capacidad instalada para la construcción de maquinaria agrícola, y para la cría de animales y aves. Entre las empresas más destacadas se encuentran: Nizhynsilmas (accesorios para la industria de aves de corral) y Chernihivavtozapchastyna (Fábricación de piezas de repuesto para automóviles GAZ). La planta de procesamiento de tabaco Pryluky produce el 15% de los productos del tabaco de Ucrania. Un contribuyente significativo al presupuesto local y regional es Cheksil, el mayor productor de tejidos de lana en Ucrania. También existe una empresa única en la región de Chernihiv - la fábrica de instrumentos Postashev, que produce pianos, instrumentos musicales e instrumentos musicales para los niños. La industria agropecuaria está especializada en la producción de carne de cerdo, así como en el cultivo de granos, papas, lino y remolacha azucarera.</p>

Región de Chernivtsi

	<p>Nombre: Región de Chernivtsi Nombre en Ucrania: Chernivetska oblast Area : 8,1 mil km cuadrados (1,3% del territorio de Ucrania) Población: 908,0 miles Centro Administrativo: Chernivtsi Organización territorial: 11 distritos administrativos, 11 ciudades, 8 asentamientos de tipo urbano, 398 asentamientos de tipo rural. Las ciudades más importantes son Chernivtsi y Novodnistrovsk</p>
<p>Empresas líderes:</p> <p>Planta de Construcción de Maquinaria Chernivtsi Malva Planta de Maquinaria Forestal Chernivtsilesmash Graviton Kvarts Elektromash Planta Química Chernivtsi Planta de Carne Kolos Promin Voskhod Buro de Diseño Central Complejo Forestal Chernivtsi Destilería Novoselytsia Planta de muebles Chernivtsi Planta de Indumentaria Trembita Impuls Malbi-Zakhid Planta de Ladrillo №3 Aktsent Ltd Bukovynka Panadería Chernivtsi Planta de grasas y aceites Chernivtsi Karpaty Rozma Kalynivskyi rynek</p>	<p>Estructura Económica:</p> <p>La región de Chernivtsi se caracteriza por su producción agrícola, y ha logrado un desarrollo significativo de la industria en los sectores de electricidad, alimentos, maderas, químicos, metalúrgico, mecánico y radioelectrónico.</p> <p>Entre las empresas más destacadas se encuentran DP Chernivtsilegmash (máquinas de coser y repuestos), Planta Graviton (microcircuitos, electrodomésticos), IVA Kvarts (dispositivos optoelectrónicos), e IVA Elektromash (Ingeniería Informática).</p> <p>Las condiciones climáticas, que ofrecen una combinación óptima de temperaturas y humedad, favorecen el desarrollo de diversas ramas de la agricultura.</p> <p>Las principales actividades del sector agroindustrial en la región de Chernivtsi son los siguientes: cultivo de cereales, papas, remolacha azucarera, hortalizas y en menor medida girasol, producción de carne, así como de lácteos, huevos y lana.</p>